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Операция, 
которая 
потрясла 
мир
«Багратион» считается образцом армейского 
планирования и по масштабам наступательных действий, 
и по сокрушительному разгрому фашистских частей. 
В чем секрет успеха этой операции? Как помогали 
советским воинам белорусские партизаны?  
И почему на референдуме 1996 года народ  
проголосовал за то, чтобы День Независимости  
Беларуси был тесно связан с героическими  
событиями по освобождению республики? / Стр. 7—10 /
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Президент—опродукцииВПК:
мыдолжныиметьмаксимумсвоего

Для чего Беларусь стремится производить продукцию военного назначения, планируется ли расширить 
использование льготного кредита на покупку отечественных товаров, как будем дальше осваивать 
космос и в чем особенности президентского отпуска. Подробности рабочей поездки  
Александра Лукашенко в Оршу

Оршанский завод «Легмаш» за свою 
историю не единожды менял название 
и профиль. Его история началась 
в 1945 году как производителя 
отопительных котлов. Очень нужных 
агрегатов для послевоенного 
восстановления страны. Спустя 
семь лет новая задача — людям 
нужны бытовые швейные машинки. 
Старожилы утверждали, что 
их марка «Орша» ничуть не уступала 
знаменитому зарубежному «Зингеру». 
Бешеный спрос на оршанскую 
технику тому подтверждение. 
Следующий уровень — промышленные 
швейные машины, текстильное 
оборудование, которое тоже пошло 
на ура. Им оснащались фабрики 
по всему СССР. Ну а к нашему 
времени завод подошел с широким 
спектром продукции: от чугунных 
сковород и казанов до изделий для 
нефтегазовой промышленности. 
И тут время снова делает свой новый 
выбор в пользу «Легмаша». Оршанцам 
доверено производить продукцию, 
крайне необходимую белорусским 
ВПК и Вооруженным Силам. Александр 
Лукашенко приехал лично оценить 
развитие этого направления.

Важность новаций 
и традиций

Итак, завод «Легмаш» открыл новую 
страницу своей истории. Нет оснований 
сомневаться в том, что не менее слав-
ную, чем все предыдущие. Новая обо-
ронная продукция очень востребова-
на как в стране, так и за рубежом. Здесь 
перспективы достаточно крепкие. И на 
этом, пожалуй, все… Тема очень тон-
кая и деликатная, чтобы расписывать 
ее в деталях. Тем более что и журнали-
сты в них особо не посвящены. Основ-
ные доклады готовились исключитель-
но для   Президента. Поэтому обрисуем 
видение обозримого будущего понят-
ными каждому параметрами. Сегодня 
средняя зарплата на заводе приблизи-
лась к 2,5 тысячи рублей, и тенденция 
ее роста устойчивая. Трудится на «Лег-
маше» порядка 1000 человек. В бли-
жайших планах увеличение численно-
сти работников до 1200. Согласимся с 
тем, что такие планы может себе позво-
лить только крепко стоящий на ногах 
субъект хозяйствования. А Глава госу-
дарства ориентирует еще и на то, что-
бы, развивая новые направления, пред-
приятие не забывало и о традиционных 
видах деятельности. В частности, о про-
изводстве востребованной на внешних 
рынках продукции для нефтегазовой 
отрасли или пользующихся стабильным 
спросом чугунных сковородок и каза-
нов. Александр   Лукашенко отметил:

— Надо делать все для того, чтобы он 
(завод. — Прим. ред.) сохранил это про-
изводство. Есть навыки, есть школа, есть 
люди. Они умеют делать, они должны 
это делать.

Председатель Государственного 
военно-промышленного комитета Дми-
трий Пантус заверил, что именно таким 
путем предприятие и будет развивать-
ся. Глава государства поручил Комитету 
государственного контроля взять этот 
момент на жесточайший контроль:

— Все, что он производил по экс-
порту, он должен производить. Это 
экспорт, это валюта. Он тут начал 
организовывать производство 
ВПК — это надо. С него тут спрос 
железный. Он все, что можно, здесь 
задействовал под ВПК. А эти пози-
ции экспортные? Он должен мир-
ную продукцию выпускать и нара-
щивать… Губить экспорт — это пре-
ступление.

  Президент заслушал доклад о 
состоянии дел на предприятии и его 
перспективах. В планах — расшире-
ние линейки выпускаемой продукции, 
которая ранее не производилась. Алек-
сандр   Лукашенко подчеркнул:

— Мало ли что у нас не было. Не 
будем же мы все время «лапти пле-
сти». Надо производить и серьез-
ную продукцию.

С толком, а не рубить 
сплеча

Кстати, удивительное дело, но 
раньше у нас не было и своих при-
личных топоров. Для профес-
сиональной работы закупа-
лись импортные изделия. 
В ходе рабочей поезд-
ки в Оршу   Президенту 
представили уже 

белорусский  инструмент. Поручение 
об освоении выпуска такой продукции, 
чтобы она была не хуже иностранной, 
Глава государства давал ранее.

Александр   Лукашенко со знанием 
дела внимательно осмотрел топоры и 
пообещал опробовать их в деле. Одно-
временно поставил жесткую задачу 
перед промышленниками — уже в тече-
ние года освоить производство подоб-
ных товаров, необходимых для работы 
с древесиной:

— Это позор, что мы больше полови-
ны (от территории страны. — Прим. ред.) 
имеем леса и все завозим. Еще одно ему 
поручение. Он (курирующий промыш-
ленность вице-премьер Петр Пархом-
чик. — Прим. ред.) все для леса должен 
делать здесь. Если не могут что-то для 
бензопилы — на первых этапах закупим. 
Поэтому в течение этого года он дол-
жен начать это делать. Еще это не хва-
тало покупать.

Александр   Лукашенко поручил 
КГК взять и этот вопрос на контроль, 
поскольку такой продукции ежегодно 
закупается на миллионы долларов.
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— Мы должны иметь 
максимум своего. 
Это главное. Если этого 
не будет, ни доктрина, 
ни концепция работать 
не будут.

Подарки для   Президента
Специалист по идеологической работе Ольга Вавулинская от имени коллектива заво-
да «Легмаш» поблагодарила Главу государства за решение о вхождении предприятия 
в систему ВПК страны. Она пожелала   Президенту крепкого здоровья, счастья, неиссякаемой 
энергии и настойчивости в проведении курса на мирное и стабильное развитие Беларуси:
— С вами, Александр Григорьевич, мы уверены в завтрашнем дне!
В знак уважения Главе государства вручили образцы продукции предприятия, в том числе большой 
чугунный казан для приготовления плова. Александр   Лукашенко поблагодарил за подарок и рас-
сказал, что хорошо готовит это блюдо. А научил его этому   Президент Таджикистана Эмомали Рахмон 
во время визитов в эту страну.
— Да, я умею готовить плов. И уверен, что никто так не сможет сделать, как я.
Александр   Лукашенко рассказал, что всегда отдает предпочтение простым деревенским блюдам.   Президент 
подчеркнул, что очень хорошая рецептура приготовления многих продуктов была в Советском Союзе. И по его 
настоянию многие рецепты того времени сейчас восстанавливают и возвращают в производство.

/
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Обращаясь к землякам, 
  Президент сразу же преду-
предил:

— У нас должен быть с вами 
очень короткий, но откровенный разго-
вор. Мы очень серьезно начали рабо-
тать в этой части Орши на «Легмаше». 
Сказать, что я доволен на сегодняшний 
день вашей работой, — абсолютно нет. 
Поэтому и приехал.

О задачах и перспективах
Александр   Лукашенко с первых же 

минут общения дал понять, что ждет от 
работников «Легмаша» гораздо боль-
шего, чем есть сегодня:

— Сегодня я делаю все для того, 
чтобы вас вернуть на высокона-
учное, высокопроизводитель-
ное, точное и прибыльное про-
изводство. Я прежде всего гово-
рю о производстве изделий для 
военно-промышленного ком-
плекса. То, что вы здесь делае-
те, нам в государстве и за рубе-
жом нужно будет всегда. Особен-
но сейчас. 

Очень надеюсь, что после сегодняш-
ней нашей встречи и докладов мини-
стров мы увеличим это производство.

  Президент подчеркнул, что заво-
ду «Легмаш» поставлена жесточайшая 
задача:

— Вы производили продукцию для 
гражданских нужд. В прошлом году 
вышли на хорошие показатели по 
этой номенклатуре. Вмешались воен-
ные, «подсунули» свою продукцию. Это 
очень перспективно. Если нефтяни-
ки, газовики могут отказаться от вашей 
продукции, то от этой продукции (воен-
ного назначения. — Прим. ред.) мир не 
откажется. 

Но и то, что вы умели делать и шло 
на экспорт, загубить не позволено. 
Поэтому поставлена задача не про-
сто 100, а 120 процентов производ-
ства гражданской продукции вос-
становить, и сделать то, что я пору-
чил вам (по линии ВПК. — Прим. 
ред.). Это огромная перспектива 
для предприятия.

О социальной поддержке
Кстати, на это в том числе нацелены 

принятые в апреле на Всебелорусском 
народном собрании Концепция нацио-
нальной безопасности и Военная док-
трина. Согласно этим документам на 
заводе «Легмаш» в Орше заранее нача-
ли разворачивать производство про-
дукции военного назначения, акценти-
ровал Александр   Лукашенко:

— Концепция, доктрина — это зако-
ны, направления, по которым мы будем 
действовать. Но важна конкретика. 

Если мы говорим о том, что будем 
обороняться, встает вопрос: чем? 
Этому уделяем большое внимание, 
в том числе создавая новые произ-
водства.

Конечно, подобные предприятия 
есть и в других дружественных нам госу-
дарствах. Но Александр   Лукашенко, как 
всегда, рассуждает прагматично. Мол, 
на случай военного времени рассчиты-
вать надо прежде всего на себя:

— Мы должны иметь максимум сво-
его. Это главное. Если этого не будет, 
ни доктрина, ни концепция работать не 
будут.

Со своей стороны государство будет 
всячески помогать людям, занятым на 
столь важных для страны объектах, в 
том числе в решении жилищного вопро-
са, заверил Александр   Лукашенко:

— Если мы создаем новое производ-
ство и строим заводы, то мы должны 
построить там жилье. Тогда люди при-
дут. Так было в советские времена. Поэ-
тому мы подвинемся в этом направле-
нии и будем поддерживать не только 
вас, но все предприятия, которые будут 
строить, развиваться. В Орше места для 
строительства хватает. Город прекрас-
нейший. Таких городов в мире немно-
го, да и в Беларуси. Прекрасные усло-
вия для жизни. Надо, чтобы было жилье. 
В этом направлении мы будем работать.

О льготных кредитах
Первый вопрос от заводчан касает-

ся снискавшего немалую популярность 
финансового инструмента. Некоторое 
время назад в практику было внедрено 
льготное кредитование покупки това-
ров белорусского производства. Сегодня 
эта система позволяет приобретать оте-
чественные товары на сумму до 12 тысяч 
рублей под 4 процента годовых на три 
года. Дело полезное со всех сторон. И 
предприятия поддерживает, и людям 
помогает. Отвечая,   Президент заявил, 
что этот опыт будет не только продол-
жен, но и расширен. При этом Александр 
  Лукашенко заметил:

— Мы вам в чем-то помогли построить 
жилье. В былые, недавние даже време-
на этому были бы рады. Сейчас говорят: 
построили жилье — помогите нам купить 
телевизор, стиральную машину, холо-
дильник и так далее. Надо потихоньку 
от этого отвыкать. Но поскольку мы это-
го добра производим с излишками, было 
принято решение профинансировать вас 
в какой-то части, чтобы подтолкнуть к 
тому, чтобы вы покупали белорусское. То, 
что у нас есть неплохое.

  Президент подчеркнул, что эта прак-
тика будет не только продолжена, но и 
расширена:

— Поручено Правительству, думаю, 
до конца года мы рассмотрим и уве-
личим эти кредиты для вас. Видимо, 
эти проценты останутся, может быть, 
полпроцента кто-то из банков доба-
вит, но очень-очень льготные для 
того, чтобы вы покупали то, что про-
изводят белорусское.

Кроме того, Глава государства сооб-
щил, что, скорее всего, будет расши-
рен и перечень товаров, которые мож-
но приобрести за льготные кредитные 
ресурсы:

— Мы расширим эту номенклатуру. 
Правительство внесет предложения, мы 
примем решения.

Об освоении космоса
Следующий вопрос — о перспекти-

вах белорусской космической програм-
мы. Из ответа Главы государства сле-
дует, что свою ракету или космодром 
мы вряд ли будем строить. Нет в этом 
необходимости: не те масштабы терри-
тории и затрат, чтобы это было целесо-
образно. А вот развивать имеющиеся 
компетенции в партнерстве с ближай-
шим союзником нужно. В этом направ-
лении и надлежит работать. Александр 
  Лукашенко напомнил, что еще с совет-
ских времен Беларусь имеет свою нишу 
в космической отрасли:

— Мы производим много для кос-
моса, особенно сейчас. Начиная от 
микроэлектроники, чипов, помогая 
нашей космонавтике, которая оста-
лась в России. В советские времена 
мы многое делали, начиная от при-
боров до обшивки космических лета-
тельных аппаратов. Мы делали и 
делаем хорошие космические спут-
ники дистанционного зондирова-
ния Земли, спутники связи... Это наша 
ниша. В этом направлении работаем и 
будем работать. Плюс микроэлектро-
ника. Мы рачительно сохранили свое 
производство.

Глава государства также упомянул о 
планах России построить свою орби-
тальную станцию и рассказал о воз-
можном участии в проекте белорусских 
специалистов:

— Россияне начинают строить, 
мне Путин об этом сказал, свою 
космическую станцию. Сейчас 
она международная, куда 
летала наша космонавт. А они 
будут строить свою.   Президент 
России сказал: если хочешь, 
присоединяйся, будем вместе 
делать. Подумаем. Если наши 
умные люди решатся на это, 
будем участвовать. 

Но и это для нас не главное. Нам надо 
свой сектор сохранить.

Что касается продолжения полетов 
белорусских космонавтов, есть дого-
воренность о том, что российская сто-
рона при необходимости может вклю-
чить представителей Беларуси в чис-
ло космонавтов, сказал Александр 
  Лукашенко:

— Мы с Путиным договорились: 
пожалуйста, он говорит, в число кос-
монавтов мы готовы включить. Вот две 
девушки: одна летала, вторая дубле-
ром была, мы готовы их завтра вклю-
чить в число космонавтов.

  Президент пояснил: это значит, что 
белорусские космонавты будут прохо-
дить постоянную подготовку и полетят 
они через некоторое время под кон-
кретную программу.

О президентском  
отпуске

В преддверии лета   Президента 
спросили, как он проводит отпуск и 
где предпочитает отдыхать. Александр 
  Лукашенко ответил, что в общепри-
нятом понимании он не может уйти в 
отпуск, как все:

— Белорусский   Президент не может 
отдохнуть, потому что у него нет вице-
президента, то есть нет заместителя. 

Где бы ни находился   Президент 
Беларуси, он свои полномочия 
по Конституции передать 
не может. Поэтому отпуска 
в общепринятом понимании 
нет. Я воспринимаю отпуск как 
смену ситуации, обстоятельств 
каких-то. Смену вообще режима 
жизни. 

Я не представляю, как можно лечь на 
пляже и жариться под солнцем. Я дере-
венский человек. С детства меня к это-
му не приучили. Это не мое, мне надо 
чем-то заниматься.

Что касается любимых мест для 
отдыха, то здесь без вариантов — малая 
родина. Александр   Лукашенко расска-
зал, что с родными местами у него свя-
зано много воспоминаний из детства и 
там он с удовольствием проводит сво-
бодное время.

Разумеется, по роду деятельно-
сти белорусский лидер бывает во мно-
гих странах, но всегда с радостью 
возвращается на Родину. Александр 
  Лукашенко убежден, что у нас уникаль-
ная страна с благоприятным климатом, 
который позволяет насладиться всеми 
временами года:

— Ничего лучше нет, чем Беларусь. 
У нас есть все. Поэтому берегите это. 
Вместе мы должны это сберечь, для 
наших детей в том числе.

Дмитрий КРЯТ.
Евгений КОНОНОВИЧ.

«То, что вы здесь делаете, нам 
в государстве и за рубежом 
нужно будет всегда»

Во время посещения завода «Легмаш» Глава государства пообщался 
с трудовым коллективом предприятия

 ɴ ЦИФРЫ И ФАКТЫ

С 2018 по 2023 год 
объем производства 
на заводе «Легмаш» 
вырос почти в 8 раз, 

заработная плата 
увеличилась 
практически в 4 раза. 

Добавленная стоимость 
на одного работающего 
увеличилась более чем 
в 6 раз. 

Рентабельность 
продаж продукции 
предприятия выросла 
на 12 процентов.

За 2020 — 2023 годы 
объем 
промышленного 
производства 
в организациях 
Госкомвоенпрома 
увеличился в 1,7 раза. 

Уровень 
производительности 
труда вырос почти 
в 2 раза. 

В армию поступило 
39 образцов 
вооружения, военной 
и специальной 
техники.

/

/
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Очерковый 
план

Не менее важно 
искать новые имена. И 

они есть! Это показал сам 
форум. Источник кадров и 

творческих задумок — в регио-
нах. В журналистике, как и в любой 
другой сфере, следует выстраи-
вать социальные лифты. Талантли-
вый сотрудник районки, областного 
телевидения должен быть замечен и 
на республиканском уровне. В рам-
ках форума состоялось награждение 
победителей ХХ Национального кон-
курса печатных СМИ «Золотая Лите-
ра». Сколько ярких работ, клас- 
сных репортеров, мастеров очер-
ка работает у нас в регионах! Их нуж-
но замечать и поддерживать. Скажем, 
 Президенту понравилась идея рас-
тить кадры с самых малых лет через 
сеть юнкоров. Ведь в этом заключает-
ся не только перспектива пополнения 
профессионального сообщества, но и 
большая воспитательная функция.

Глава государства обо-
значил необходимость рас-

ширения круга экспертов, 
выступающих с комментария-

ми в СМИ. По опыту работы Бело-
русского общества «Знание» мож-
но подтвердить, что об этом же 
говорят и сами граждане. 

Нам очень нужны узнаваемые и 
авторитетные врачи, инженеры, эко-
номисты, аграрии, способные про-
стым и понятным языком донести до 
аудитории информацию, которая на 
первый взгляд кажется узкоспеци-
альной, но зачастую может приобре-
тать самый широкий резонанс. Здесь 
и политическая задача. Ведь пробле-
ма, вовремя не разъясненная грамот-
ным специалистом, быстро становится 
предметом спекуляций и ажиотажа.

Полностью созвучна времени 
задача создания журналистских мате-
риалов, посвященных позитивной 
повестке, в частности серии портре-
тов людей труда. А это ой как не про-
сто: рассказать не о кознях противни-
ка из-за рубежа или же раскритико-
вать работу ЖКХ, а показать человека, 
современника через его профессию. 
Здесь нужен огромный талант. Такой 
очерк должен увлечь читателя, зрите-
ля, слушателя. В советское время про-
славились мастера подобного жанра. 
Затем, во многом под влиянием «стан-
дартов западной журналистики», это 
искусство было утрачено. И вот наста-
ла пора возрождения производствен-
ного очерка, педагогических зарисо-
вок, сельских рассказов, ток-шоу «От 
всей души» — того, что в свое время 
приносило миллионные тиражи газе-
там и журналам, заставляло приль-
нуть к экранам зрительскую аудито-
рию от Бреста до Владивостока.

 Системно и вдумчиво
Александр  Лукашенко уже в 

начале своего разговора обозначил 
важность планирования как усло-
вие успеха. И это касается далеко 
не только экономики. В медийной 
сфере системный и вдумчивый 
подход, что и составляет осно-
ву планового развития, не менее 
важен. Опыт реализации госу-
дарственной информационной 
политики показал, что и здесь 
подброшенные извне стерео- 
типы о «свободном рынке» 
также были биты реалиями 
жизни.

В последние годы оте-
чественные СМИ оказа-
лись перед лицом бес-
прецедентного санк-
ционного давления. 
Благодаря своевре-
менно принятым 

государством 
мерам удалось 

качественно нарастить 
потенциал и эффектив-

ность белорусских медиа. 
Достаточно привести пример действен-
ности Указа  Президента Республики 
Беларусь от 31 марта 2022 года № 131 
«О развитии средств массовой инфор-
мации». Документ позволил обеспечить 
устойчивость экономического положе-
ния национальных СМИ, производства 
в необходимом объеме качественного 
белорусского контента.

Глава государства критично оценил 
отношение к информационной сфере 
до 2020 года. Тогда значимость воздей-
ствия СМИ на общественные настро-
ения порой недооценивалась многи-
ми представителями власти. И это ста-
ло одной из причин драматичных собы-
тий 2020-го.

Глубокий подход  Президента к ана-
лизу практики деятельности госу-
дарственных органов является при-
мером и для журналистов. Нельзя 
новостную повестку сводить толь-
ко к констатации наших успехов и 
разносу противников. Необходи-
мо выявлять недостатки, говорить 
о них обществу, привлекать внима-
ние чиновников к проблемам. Есте-
ственно, делать это взвешенно и 
аккуратно, чтобы не скатиться в 
критиканство и популизм.

Одновременно необходимо сохра-
нить и тот дух патриотического подъ-
ема, который зародился в журналист-
ском сообществе в 2020 году. Тогда на 
волне борьбы за нашего  Президента, 
за выбор, сделанный народом, за наш 

суверенитет проявили себя многие 
журналисты и эксперты, ставшие лиде-
рами общественного мнения. Их имена 
хорошо известны, их слова ждут люди, 
им доверяют. Но время не стоит на 
месте. Потому ни в коем случае нельзя 
почивать на лаврах и самоуспокаивать-
ся, а уж тем более «звездить». Одними 
из залогов общего успеха в 2020-м, да 
и в последующие годы, стали команд-
ный дух, ощущение товарищества, 
ответственность за выполнение общей 
задачи. Вот это необходимо сохранить, 
а не приносить в жертву личным амби-
циям.

Сила в правде
Конечно же, нужно осваивать новые технологии. Но это не самоцель, а сред-

ство донесения информации. Какой? Правдивой! В искренности и правде — 
наша сила. И пример здесь дает сам  Президент. Наши недоброжелатели могут 
тратить огромные средства на фейки и разные вариации постправды, а мы 
отвечаем самым грозным оружием — честным и доверительным разговором. 
Да и пора уже отказываться от всех этих модных словечек, которые зачастую 
попросту искажают смысл. Фейк — это ложь и подлог, буллинг — травля, трол-
линг — издевательство. Так гораздо яснее. В принципе не надо идти на пово-
ду у тех, кто пытается искусственно создавать ложные смыслы. Нас называют 
авторитарной страной. А что в этом плохого? Авторитаризм — сложное явление, 
которое прежде всего подразумевает колоссальную ответственность главного 
актора за достижение общего результата.  

Да и что плохого в пропаганде?! Ведь пропагандировать означает рас-
пространять сведения. Можно вести пропаганду здорового образа жиз-
ни, положительного опыта, новых научных методов. И уж точно необ-
ходимо вести контрпропаганду против крикливых и фальшивых обра-
зов, что транслируются противником с целью подрыва нашего государ-
ственного строя и общественных устоев.

 Президент часто встречается с журналистами в разных форматах. И все 
же могилевский форум оказался особым — прежде всего по атмосфере в зале. 
Ощущалось единение аудитории и самого  Президента. Было интересно наблю-
дать за Александром Григорьевичем, когда он слушал выступающих, искренне 
реагировал на сказанное, отмечал для себя что-то новое, вспоминал свое дет-
ство. Это была очень теплая и дружеская беседа людей увлеченных, творческих, 
объединенных общей целью — защитить нашу любимую Беларусь. Сейчас нет 
ничего важнее. И слово здесь выступает весьма действенным оружием.

Вадим ГИГИН,  
депутат Палаты представителей, кандидат исторических наук.
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Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Мы работаем в одной 
связке. Ответственность 
у нас одна на всех — 
сохранить страну 
и сберечь мир. Вы учили 
историю, мыслите 
аналитически, видите 
аналогии, знаете, что 
значит нести эту 
ответственность 
на своих плечах.

Во время Форума медийного 
сообщества Беларуси в Могилеве, 

28 мая 2024 года.
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Ставка на инновации
Нынешний и следующий годы пла-

нируется провести под знаком Года нау-
ки, технологий и инноваций Беларуси и 
Китая. В связи с этим, как подчеркнула 
Наталья Кочанова в ходе встречи с зам-
предом КНР Хань Чжэнем, белорусская 
сторона уже готовит соответствующий 
План двустороннего взаимодействия:

— Это позволит вывести научно-
техническое сотрудничество меж-
ду нашими странами на абсолют-
но новый уровень. По результа-
там договоренностей Главы нашего 
государства с секретарем парткома 
Пекинского университета Хао Пином 
26 июня 2024 года в Минске состо-
ится Форум ректоров Беларуси и 
Китая. Наш    Президент лично уделяет 
внимание данному мероприятию.

Акцент на инновационном и научном 
сотрудничестве делает и китайская сто-
рона. По мнению заместителя Предсе-
дателя КНР, данные сферы могут стать 
яркими точками роста.

— Необходимо открывать допол-
нительные сферы для кооперации, 
включая новые источники энергии, 
транснациональную электронную 
торговлю и цифровую экономику, — 
сказал Хань Чжэнь. 

— Поэтому нам нужно сообща продви-
гать работу над соглашением о торговле, 
услугах и инвестициях, чтобы обеспечить 
стабильность торговли калийными удо-
брениями и высококачественной сель-
хозпродукцией. А также в полной мере 
реализовать такие проекты, как стро-
ительство национального футбольно-
го стадиона и бассейна международного 
стандарта.

Амбициозные планы
Напомним, что по итогам встречи 

Александра    Лукашенко и Си Цзиньпи-
на в декабре прошлого года были опре-
делены задачи для правительств. В свя-
зи с этим спикер Совета Республики про-
информировала зампреда КНР, что бело-
русскими министерствами и ведомствами 
ведется активная работа по подготов-
ке Плана сотрудничества «Беларусь — 
Китай: партнерство-2030», в который 
войдут крупные совместные проекты.

— Мы активно включились в реализа-
цию «8 шагов» для продвижения иници-
ативы «Пояс и путь», выдвинутых в октя-
бре 2023 года Председателем Китайской 
Народной Республики, — сообщила спи-

кер Сове-
та Республи-
ки. — Белорус-
ская сторона с 
Государственным 
комитетом по разви-
тию и реформам Китая 
работает над создани-
ем межправительственно-
го документа по продвижению 
совместного строительства дан-
ной инициативы.

Китайские партнеры выразили 
готовность к заключению новых побра-
тимских связей между территориаль-
ными единицами Беларуси и Китая. (На 
данный момент установлено 45 пар 
побратимских связей между провин-
циями, областями и городами наших 
стран.)

— Парламентарии из вашей делега-
ции как раз представляют разные реги-
оны и сферы жизни Беларуси, — отметил 
Хань Чжэнь. — Нужно использовать это 
уникальное преимущество для сближе-
ния наших народов.

К слову, более крепкой дружбе бело-
русов и китайцев содействуют теплые 
отношения между главами государств, а 
также схожесть идеологий и взглядов на 
происходящие геополитические процес-
сы. Наталья Кочанова заверила:

— Беларусь всегда была, остает-
ся и будет надежным другом для 
Китая. Мы готовы и далее разви-
вать политическое взаимодействие 
и практическое белорусско-китай-
ское сотрудничество во всех сфе-
рах. А также выражаем свою соли-
дарность с Китаем по основополага-
ющим принципам геополитической 
безопасности. Мир, согласие, суве-
ренитет, невмешательство во вну-
тренние дела — это основное, то, на 
чем сегодня выстраивается политика 
наших государств.

Здоровье в приоритете
Во второй день визита белорус-

ская делегация также посетила больни-
цу «Чаоян» в Пекине, чтобы ознакомиться 

с пере-
д о в ы м 

китайским 
опытом в 

сфере здра-
воохранения. 

Данная больница 
оснащена меди-

цинским оборудова-
нием мирового класса, 

включая гибридную опе-
рационную, сверхпроводя-

щую магнитно-резонансную 
систему, высокопроизводительную ком-
пьютерную томографию и другое.  

Накануне, в ходе встречи с заме-
стителем председателя Постоян-
ного комитета ВСНП Чжан Цинвэ-
ем, Наталья Кочанова отметила, что 
развитие сотрудничества с Китай-
ской Народной Республикой в сфе-
ре здравоохранения является для 
Беларуси одним из приоритетов.

В прошлом году между профильны-
ми министерствами был подписан Мемо-
рандум о сотрудничестве в области тра-
диционной китайской медицины, соглас-
но которому взаимодействие выстраива-
ется по следующим направлениям:

 � реализация инвестпроекта с Минком-
мерции КНР по оснащению медучреж-
дений Беларуси передовым оборудо-
ванием;

 � локализация на территории Беларуси 
производства медицинских изделий, 
оборудования и лекарств;

 �модернизация действующих фарма-
цевтических производств с исполь-
зованием современных китайских 
технологий;

 � создание совместного фармацевтиче-
ского кластера для реализации высо-
котехнологичных проектов в здраво- 
охранении.

Компоненты 
одной цепи
Еще одна не менее 

важная встреча. Предсе-
датель Совета Республики 

с председателем Постоян-
ного комитета Всекитайского 

собрания народных предста-
вителей Чжао Лэцзи обсудили 

укрепление парламентских кон-
тактов. Наталья Кочанова подчер-

кнула:

— Благодаря дальновидной и мудрой 
политике лидеров Беларуси и Китая 
мы сформировали образцовую 
модель стратегического сотрудниче-
ства, одним из направлений которого 
является совместная парламентская 
деятельность. 

У нас создана всеобъемлющая дого-
ворно-правовая база. В прошлом году 
было заключено Межпарламентское 
соглашение между Национальным собра-
нием Беларуси и Всекитайским собра-
нием народных представителей, а так-
же создан Комитет высокого уровня по 
сотрудничеству между законодательны-
ми органами двух стран.

В последние годы законодательными 
органами Беларуси и Китая успешно про-
веден ряд значимых мероприятий: семи-
нар женщин-парламентариев, онлайн-
встреча по обмену опытом белорусского 
и китайского парламентаризма, круглый 
стол по вопросам молодежной политики 
Беларуси и Китая. Белорусская сторона 
выразила заинтересованность в развитии 
побратимских связей и межрегиональ-
ного сотрудничества Беларуси и Китая, 
взаимодействия по линии обществен-
ных организаций, политических партий и 
волонтерских движений.

— Наша общая стратегическая цель 
на международной арене — форми-
рование справедливого многополяр-
ного миропорядка, не приемлющего 
диктата, политического и санкцион-
ного давления на суверенные госу-
дарства. С июля текущего года Китай 
будет председательствовать в ШОС. 
В связи с этим мы готовы поддер-
жать возможные инициативы китай-
ской стороны, в том числе по про-
движению создания парламентского 
измерения в организации. Надеем-
ся на поддержку китайской стороны 
на пути движения Беларуси к полно-
форматному членству в БРИКС.

Юлия ДЕМЕШКО.

Друзья 
и партнеры

 ɴДРУЖБА В ЦИФРАХ

 � С момента установления дипломатических отношений 
товарооборот между Беларусью и Китаем вырос более 

чем в 200 раз.

 � В 2023 году достигнут исторический 
максимум товарооборота почти в 8,5 млрд 
долларов, а белорусский экспорт в Китай  

вырос на 20 процентов.
 �На текущий момент за-

ключено свыше 20 кредитных 
соглашений с китайскими 

финансовыми институтами 
на общую сумму  

около 5 млрд долларов.

 �По объему прямых инвестиций, 
поступивших в Беларусь 

в прошлом году, Китай 
вошел в первую 

тройку стран-
инвесторов.

Продолжается визит 
официальной делегации 
Беларуси в Китай. Вчера, 
29 мая, состоялись сразу два 
знаковых мероприятия — 
председатель Совета 
Республики Наталья 
Кочанова встретилась 
с заместителем 
Председателя КНР Хань 
Чжэнем и председателем 
Постоянного комитета 
ВСНП Чжао Лэцзи. 
Особое внимание — 
торгово-экономическому 
партнерству, 
парламентскому 
взаимодействию 
и согласованию уникального 
Плана сотрудничества 
«Беларусь — Китай: 
партнерство-2030».

/

/

Новые акценты и векторы развития. Итоги второго дня 
визита официальной белорусской делегации в Пекине

 i Во время посещения 
больницы «Чаоян» в Пекине.
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Ответ на угрозы
Важным элементом обеспечения безо

пасности Беларуси в рамках Союзного 
государства является военное сотрудни
чество с Российской Федерацией, кото
рое направлено на реализацию совмест
ных мер по предотвращению военных 
угроз и отражению возможной агрессии 
на общем оборонном пространстве.

Начиная с 2009 года Беларусь и Рос
сия проводят совместные военные уче
ния «Запад». Помимо этого, организовано 
участие в конкурсах Армейских междуна
родных игр, оперативнотактических уче
ниях «Славянское братство» и стратеги
ческих командноштабных учениях «Кав
каз». В феврале 2022го проведены мас
штабные совместные военные учения 
«Союзная решимость». Годом ранее мини
стерства обороны двух стран подписа
ли программу стратегического партнер
ства на пять лет. Главы наших военных 
ведомств договорились о создании трех 
центров совместной подготовки военных.  

А 10 октября 2022 года   Президент 
Беларуси Александр   Лукашенко объ
явил о создании региональной груп
пировки войск (РГВ) на основе бело
русских Вооруженных Сил ввиду обо
стрения ситуации на западных гра
ницах Союзного государства. Общее 
участие российских вооруженных 
сил в РГВ составило девять тысяч 
военнослужащих, около 170 танков, 
200 боевых бронированных машин и 
до 100 орудий и минометов.

Метрополии наступают
В текущий период формирования 

нового постанглосакского мира (мира, где 
уже нет беспредельной гегемонии США 
и Великобритании) наиболее весомой 
ценностью для любой нации становится 
безо пасность. Без нее невозможно разви
тие человека, семьи, общества и государ
ства. Именно отсутствие войн дает воз
можность развивать экономику, культуру, 
искусство и многое другое.

Политические и корпоративные элиты 
стран Запада после развала СССР почув
ствовали свое превосходство над осталь
ным миром. США с 1990х годов стали 
выстраивать новую модель колониальной 
гегемонии. Ее суть очень проста: поку
пать сырье, людские ресурсы по занижен
ным ценам и основную прибавочную сто
имость аккумулировать у себя — в сво
их метрополиях. Опыт имперской Вели

кобритании и ОстИндской компании 
был для Вашингтона ярким примером и 
«вдохновением» в создании «глобальной 
архитектуры».

Идеологи Соединенных Штатов при 
формировании неоколониально
го порядка взялись за разрушение 
поствоенных международных инсти
тутов безопасности и нивелирова
ние статуса государств как суверен
ных акторов глобальных отноше
ний. Суверенных — значит облада
ющих правом ведения независимой 
внутренней и внешней политики 
(закреп лено в Венской конвенции).

Институты войны
Для «успешной» реализации своей цели 

Вашингтон создал сеть институтов по изу
чению систем суверенитетов и безопасно
сти государств. Именно она генерировала 
ключевые внешнеполитические подходы 
США и НАТО по уничтожению Югославии, 
Афганистана, Ирака, Грузии (2003), Украи
ны (2004), Ливии и Сирии. После Мюнхен
ской конференции 2007 года, где прозву
чал решительный призыв о необходимости 
построения нового многополярного мира, 
открытие таких институтов ускорилось — в 
2007 году, в частности, появился «Инсти
тут по изучению войны», который факти
чески координировал всю работу структур 
НАТО по милитаризации Украины (после 
2014 года) и превращению ее в «таран» 
против России.

Инструменты для разрушения систем 
безопасности суверенных стран использо
вались разные: от банального подкупа выс
ших должностных лиц, предательства элит 
с последующим проведением «бархатных 
революций» до открытой вооруженной 
агрессии с ведением крупномасштабной 
операции и нанесением воздушных/ракет
ных ударов и вводом сухопутных войск.

Иными словами, любые способы хоро
ши и применимы, если они позволяют 
поработить нации, заставить их работать 
на себя и умирать во имя американобри
танских интересов.

США в 1990е годы смогли умело под
менить первоначальные цели НАТО (борь
ба с блоком соцстран) на некое иллюзор
ное состояние безопасности для госу
дарств Европы. Реклама работала просто: 
«Если вы в НАТО, значит, США вас защи
тят… у Штатов такой военнотехнический 
потенциал, что они смогут создать «купол 
безопасности» над Европой».

В действитель
ности это был клас

сический обман — 
Вашингтон, по сути, запре

щал странам Евросоюза иметь 
свои полноценные вооруженные 

силы и штабы. Таким образом, Белый 
дом смог лишить европейские госу
дарства одного из ключевых атри
бутов суверенитета — собственных 
передовых сил обороны. Сделано это 
было исключительно для предотвра
щения «восстания» Берлина, Рима 
или Парижа против Вашингтона и 
Лондона.

Как результат: сказали Штаты ввести 
санкции против Беларуси и России себе 
в ущерб и понести колоссальные эконо
мические потери — и Европа безропотно 
все выполнила. Отдали команду финан
сировать боевые действия на территории 
Украины — и страны ЕС сразу согласились 
и получили огромную инфляцию и дыры 
в бюджетах.

Двойные цели
Говорить о некоем уровне безопасно

сти Евросоюза не приходится. Вашинг
тон и Лондон открыто «издеваются» над 
Брюсселем и толкают его к войне с Росси
ей. Еще в сентябре 2022 года в шведскую 
прессу попал якобы секретный отчет RAND 
об истинных целях американцев в Украине. 
США с самого начала использовали Киев 
для разрушения экономики Евросоюза с 
целью ослабления финансовоэкономиче
ского кризиса в самой Америке.

В документе эксперты корпорации 
RAND отмечали, что агрессивная внеш
няя политика, проводимая на Банковой, 
вынудит Россию осуществить военное 
вмешательство в Украину и Запад введет 
против Москвы заранее подготовленный 
пакет санкций. Экономика ЕС в результа
те отсутствия доступа к дешевым россий
ским энергоносителям «неизбежно рух
нет», а США смогут заработать на этом 
десятки миллиардов долларов, европей
ская же молодежь будет вынуждена эми
грировать.

Основная цель разжигания англо
саксами конфликта в Украине — это 
разделение Европы, отделение ФРГ 
от РФ, а также ослабление ЕС как 
основного рынка сбыта китайской 
продукции (через Евросоюз ударить 
по Китаю — ключевому конкуренту 
корпораций США и Великобритании).

Из всего этого можно сделать вывод, 
что безопасное состояние общества — 
основа для полноценного развития эко
номики и общества. Обеспечение мира 
предполагает многовекторные действия. 
В современных условиях ядерное оружие 
выступает сдерживающим фактором, а 
информационнопсихологические опера
ции — оружием внутреннего ослабления 
общества. Наша общая задача, каждого 
гражданина, состоит в активном участии в 
вопросах создания своей безопасности и 
недопущения раскачки нашего сознания 
и подрыва его изнутри.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

ГЕОПОЛИТИКА

Переговоры глав 
Беларуси и России на днях 
во Дворце Независимости 

в Минске показали, 
что высший приоритет 

сегодня отдается 
вопросам безопасности 

и экономики. Дальнейшее 
наше развитие 

будет обеспечено 
за счет пресечения любых 
попыток прямой агрессии 

НАТО против наших двух 
государств.

Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:
— Мы постоянно 
не просто обсуждаем 
вопросы безопасности 
и обороны наших 
государств — у нас 
создана совместная 
группировка 
по защите Союзного 
государства. 
Мы держим в поле 
зрения все то, что 
происходит 
на наших границах. 
Мы это видим 
и знаем, начиная 
от выстраивания 
разных заборов 
и нагнетания истерии 
учениями, которые 
проводятся вблизи 
наших границ. 
Безопасности 
мы уделяем 
первостепенное 
внимание, и многие 
наши встречи 
процентов 
на 90, а может, 
даже больше — это 
вопросы безопасности 
и обороны. 
За исключением 
нынешней встречи, 
где мы много 
времени — даже 
больше, чем вопросам 
безопасности, — 
уделили экономике, 
потому что 
в основе безопасности 
лежит в том числе 
экономика.

Во время общения 
с журналистами по итогам 
официальных переговоров 

с   Президентом России 
Владимиром Путиным,  

24 мая 2024 года.

/
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Факторы 
сдерживания

В основе обеспечения мира — многовекторные 
действия/



Авторы операции 
«Багратион»

Гитлер начинает и проигрывает
К весне 1944‑го советским войскам уже удалось отбро‑

сить захватчиков от осажденного Ленинграда, отвое‑
вать Крым, практически полностью очистить Украи‑

ну и выйти на границу с Румынией. Однако террито‑
рию нашей республики противник укрепил с осо‑

бой тщательностью. Линия фронта имела форму 
выступа площадью около 250 тысяч квадратных 
километров, вершина смотрела на восток и глу‑

боко вклинивалась в расположение советских 
войск. Ее еще называли Белорусским балко‑

ном, который нависал над советскими войсками 
в Украине и не давал развивать наступление 

в направлении Минска, Варшавы, Берлина. 
Вооруженная до зубов группа армий «Центр» 

восседала на этом балконе относительно 
спокойно. Гитлер даже самонадеянно объ‑

явил Витебск, Оршу, Могилев, Полоцк и 
Бобруйск «крепостями». И полагал, что 

советские войска не справятся с эше‑
лонированной линией обороны в 

условиях труднодоступной местности.
Москва умело воспользовалась само‑

успокоением противника. Было при‑
нято решение нанести удары по 

фашистским флангам под Витебском 
(с севера) и Бобруйском (с юга), а также 

перерезать противнику путь к отступле‑
нию в районе Минска. Операция полу‑

чила название «Багратион».

Белорусской наступательной операции, широко известной как операция «Багратион», в этом 
году исполняется 80 лет. Она не имеет себе равных по пространственному размаху в годы 

Великой Отечественной и по праву считается выдающимся достижением советского военного 
искусства. Разгром в кратчайшие сроки — с 23 июня по 29 августа 1944 года — мощнейшей 

группировки вермахта позволил Красной армии при поддержке партизан не только освободить 
Белоруссию от оккупации, но и значительно подорвать силы врага, приблизив крах фашизма. 

СБ-тенденции  /  Четверг, 30 мая 2024  /  www.sb.by 7

Демонстрация возможностей
За два с небольшим месяца операции «Багра‑
тион» Красная армия отбросила некогда мощ‑
нейшую группу армий «Центр» на запад на 
550 — 600 километров. Помимо освобождения 
нашей республики, от врага были очищены зна‑
чительная часть Литвы, части Латвии и восточ‑
ных районов Польши. А также созданы условия 
для дальнейшего наступления Красной армии на 
территорию Германии. Позже британский воен‑
ный историк Джон Эриксон в своей книге «Доро‑
га на Берлин» подчеркивал, что разгром совет‑
скими войсками группы армий «Центр» стал для 
германской армии «катастрофой невообразимых 
размеров, большей, чем Сталинград».
Для Запада стремительное наступление Крас‑
ной армии стало свидетельством растущей мощи 
Советского Союза. «Багратион» был первой круп‑

ной наступательной операцией Красной армии в 
период, когда вооруженные силы США и Вели‑
кобритании только начали военные действия в 
Западной Европе. Как показала дальнейшая исто‑
рия, инициативу у СССР союзники так и не перехва‑
тили. Более того, на наши земли германское коман‑
дование перебросило крупные стратегические 
резервы с запада, а это создавало благоприятные 
условия для наступательных действий союзников.
Одним из свидетельств сокрушающего превос‑
ходства Красной армии в операции «Баграти‑
он» стал прошедший в Москве 17 июля 1944 года 
марш пленных немцев, известный как «Парад 
побежденных». По центру города прошли более 
57 тысяч немецких солдат и офицеров, большин‑
ство из которых было захвачено в плен летом 
войсками 1‑го, 2‑го и 3‑го Белорусских фронтов. 
Так советским гражданам были показаны мас‑
штабы поражения вермахта.

Алексей Антонов, 
заместитель начальника 

Генерального штаба, генерал 
армии. Главный разработчик. 

Уроженец Гродно

Составляющие 
успеха

В освобождении 
Белоруссии 
согласованно 
участвовали войска 
четырех фронтов:

1‑й Белорусский 
(командующий 
генерал армии 
Константин 
Рокоссовский)

2‑й Белорусский 
(командующий 
генерал‑полковник 
Георгий Захаров)

3‑й Белорусский 
(командующий 
генерал‑полковник 
Иван Черняховский)

1‑й Прибалтийский 
(командующий 
генерал армии Иван 
Баграмян)

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Наступательную 
операцию «Багратион» 
по праву называют 
триумфом советского 
военного искусства. Эта 
битва вошла в историю 
как крупнейшее поражение 
фашистских войск 
во Второй мировой войне. 
Около 400 тысяч солдат, 
офицеров, генералов 
вермахта и СС были 
уничтожены и взяты в плен. 
Их показали всему миру. 
Провели позорным маршем 
по Красной площади, сразу 
смывая следы немецких 
сапог водой. Новоявленным 
нацистам не мешало 
бы пересмотреть эти 
кадры кинохроники. Они 
хотят забыть, но мы с вами 
не должны это позволить. 
Это никто не должен 
забыть. Не должны забыть, 
чтобы не повторилось вновь.

На церемонии возложения 
венка и цветов в 

мемориальном комплексе 
«Курган Славы»,  
3 июля 2023 года.

Операция «Багратион» — предпосылки и значение  
для исхода Второй мировой войны

Операция, 
которая 
потрясла 
мир

Соотн
ош

ение си
л 

и ср
едст

в м
ежду 

Красн
ой армией 

и вермахто
м перед 

началом операции 

«Б
агр

ати
он»

Петр Иванович 
Багратион

(1769 (?) — 1812)
Входит в пятерку самых 
выдающихся полковод‑
цев в истории России. Бое‑
вая деятельность Багратио‑
на насчитывала 20 походов 
и войн, 150 сражений, боев 
и стычек. За всю военную 
карьеру не потерпел ни 
одного поражения и в пере‑
ломные моменты боя само‑
стоятельно шел в атаку или 
к боевому рубежу. Один из 
инициаторов и организато‑
ров партизанского движе‑
ния в Отечественной войне 
1812 года. Наполеон отзы‑
вался о Петре Багратионе 
как о лучшем генерале рос‑
сийской армии. Багратион 
был ранен в Бородинском 
сражении и через 17 дней 
скончался от гангрены.

При рассмотрении вопросов применения родов войск и материально‑технического 
обеспечения на заседание Ставки Верховного Главнокомандующего приглашались 

и другие опытные военачальники.

Красная 
армия

Войска —  
около 1,7 млн
Танки и САУ —  
более 5,8 тыс.

Орудия  
и минометы — 33 тыс.

Самолеты —  
более 5,3 тыс.

Константин 
Рокоссовский, 

генерал 
армии

Иван 
Баграмян, 

генерал 
армии

Германские 
войска
Войска —  

около 1,2 млн
Танки и САУ —  

около 900
Орудия и минометы — 

9,5 тыс.
Самолеты —  

более 1,3 тыс.

Иван  
Черняховский, 

генерал‑ 
полковник

Важно: планы разработанного 
весной 1944‑го наступления 

тщательно скрывались. Удалось 
также сформировать решительное 

численное превосходство перед 
германской группировкой, и 

немцев застали врасплох!

Георгий 
Жуков, 

Маршал 
Советского 

Союза

Aлександр 
Василевский, 

Маршал 
Советского 

Союза

ПАМЯТЬ

Также привлекались:
авиация 
дальнего 
действия
соединения 
и отряды 
белорусских 
партизан
Днепровская 
военная  
флотилия 
эскадрилья 
французских  
летчиков‑ 
добровольцев 
«Нормандия»  
(с 28 ноября 
1944 года — полк  
«Нормандия — Неман»)
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Одним из прояв‑
лений всенародной 

памяти является уни‑
кальный интернет‑про‑
ект издательского дома 

«Беларусь сегодня» и На‑
ционального архива Респу‑

блики Беларусь «Партиза‑
ны Беларуси» (partizany.by). 

К настоящему времени удалось 
собрать на одной виртуальной площад‑

ке наградные листы, боевые характеристики 
и другие документы почти 220 тысяч партизан 

и подпольщиков, внесших свой вклад в том числе 
в освобождение нашей республики. Новые имена и 

архивные документы в историческую летопись  
добавляются практически каждый день.

В нашей стране, где в годы Великой Отече‑
ственной войны погиб каждый третий, памят‑

ные места, посвященные событиям тех огненных 
лет, есть в каждом городе, каждом районе. Око‑
ло 10 тысяч памятников и захоронений входят в 

военно‑исторические маршруты и экскурсии. 
Это место почитания погибших и вечное напо‑
минание о том, как бесценен мир. Но на самом 

деле таких памятных мест в разы больше.
У нас открыты десятки музеев и сотни экспозиций, 

рассказывающих о героизме народа‑победителя 
и ужасах, творимых нацистами на оккупированной 

земле. Тем не менее даже спустя почти восемь деся‑
тилетий в летописи Великой Отечественной немало 

пробелов. Их стараются устранить историки, учащие‑
ся, волонтеры, просто неравнодушные люди.

Застигнутая врасплох внезапным началом опе‑
рации «Багратион» хваленая германская армия 
не оправилась от шока ни через день, ни через 
неделю, ни через месяц после старта наступле‑
ния. Одно из подтверждений этого — события, 
происходившие под Минском в июле 1944‑го. 
Здесь в гигантском котле оказались десятки 
немецких дивизий. В германской обороне воз‑
никла огромная брешь, закрыть которую коман‑
дованию вермахта было нечем. Более того, против‑
ник не имел понятия, где Красная армия нанесет оче‑
редной болезненный удар. Поэтому, кстати, гитлеров‑
ское военное командование не могло перебросить ни одной дивизии на 
блокирование плацдарма западных союзников Советского Союза, кото‑
рые открыли второй фронт в Нормандии лишь 6 июня 1944 года.

Второй этап крупнейшей наступатель‑
ной кампании включал еще пять фрон‑
товых операций: Шяуляйскую, Виль‑
нюсскую, Каунасскую, Белостокскую и 
Люблин‑Брестскую. Войскам была постав‑
лена задача развить успех в глубину, пре‑
одолеть промежуточные оборонитель‑
ные рубежи противника, разгромить 
его основные оперативные резервы 
и занять важные плацдармы на реке 
Висле. Цели, поставленные фрон‑
там, были достигнуты полностью. В 
результате общий фронт наступления 
советских войск расширился от Бал‑
тийского моря до Карпат. 17 — 18 июля 
подразделения Красной армии пере‑
секли государственную границу Советско‑
го Союза с Польшей, а к 29 августа достиг‑
ли нового стратегического рубежа (Елгава, 
Добеле, Августов, реки Нарев и Висла).

Скульпторы Андрей Бембель и Анатолий 
Артимович, архитекторы Олег Стахович и Лев 

Мицкевич, инженер Валерий Лапцевич.
Общая высота мемориала — 70,6 м, высо‑
та земляного холма — 35 м, на вершине — 
композиция из облицованных титаном 
четырех штыков, высота каждого — 35,6 м. 
Штыки символизируют фронты, освобож‑
давшие Белоруссию, их основание опоя‑

сывает кольцо с барельефными изображе‑
ниями советских воинов и партизан. На вну‑

тренней стороне кольца отбит текст «Армии 
Советской, Армии‑освободительнице — слава!».

Скульптор Валерий Кондратенко.
В центре памятного знака — 

фигуры четырех полковод‑
цев Константина Рокоссов‑
ского, Георгия Жукова, Пав‑
ла Батова и Михаила Панова, 
а также фигуры участников 
боев. С этого рубежа воина‑
ми 1‑го Белорусского фрон‑

та в июне 1944 года был нане‑
сен один из решающих ударов 

в ходе стратегической операции 
«Багратион».

События Великой Отечественной навсегда остались в памяти белорусов, 
а операция «Багратион» стала одной из определяющих вех в современной истории 

нашей страны. Недаром на республиканском референдуме 24 ноября 1996 года 
наши сограждане подавляющим большинством голосов поддержали перенос 

Дня Независимости Республики Беларусь (День Республики) на 3 июля — день 
освобождения Беларуси от гитлеровских захватчиков.

Белорусы свято чтут память тех, кто приближал освобождение  
в годы Великой Отечественной

Красная армия при освобождении нашей республики ежедневно 
продвигалась вперед на 20 — 25 километров

 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Этот 
величественный 
курган (Курган 
Славы. — Прим. 
ред.), как страж 
исторической 
памяти, показывает 
нам тот легендарный 
рубеж, откуда 
началось наступление 
советских войск, 
окончательно 
уничтоживших 
основные силы 
немецкой группы 
армий «Центр» 
и освободивших 
нашу столицу. Здесь 
же замкнулось кольцо 
Минского котла, 
в который попали 
более 100 тысяч 
гитлеровцев. Большая 
часть из них осталась 
лежать в белорусской 
земле. Так победно 
завершился первый 
этап знаменитой 
операции 
«Багратион», 
блестяще проведенной 
талантливыми 
полководцами, 
командующими 
фронтами 
Константином 
Рокоссовским, Иваном 
Баграмяном, Георгием 
Захаровым, Иваном 
Черняховским. 
Белорусы должны 
помнить эти имена.

На церемонии 
возложения 

цветов и венков 
в мемориальном 

комплексе «Курган 
Славы»,  

3 июля 2022 года.

К слову, пока руководство стратегических союзников медлило, советским войскам 
хорошую поддержку оказал французский авиаполк «Нормандия», состоявший 
из добровольцев и участвовавший в боях на советско‑германском фронте про‑
тив фашистской Германии. 25 мая 1944 года он вошел в состав 3‑го Белорусско‑
го фронта. В дни операции «Багратион» прикрывал советские войска от ударов с 
воздуха, участвовал в разгроме авиации и войск противника на аэродромах под 
Оршей, в Крупском районе, а также под Толочином и Борисовом. Позже французы 
помогали с воздуха пехотным и танковым войскам к югу от Немана. А в ноябре за 
успешные действия при форсировании этой реки полку присвоено почетное наи‑
менование «Неманский» и он стал называться «Нормандия — Неман».

Более 4 миллионов  
человек — 
людские ресурсы с обе‑
их сторон, задействован‑
ных в операции «Багратион».

Около 60 000  
орудий —
артиллерийская состав‑
ляющая операции.

Свыше 8000  
самолетов —  
воздушные силы,  
принявшие участие в 
военных действиях.

До 270 км — 
протяженность 
мощной линии 
обороны германских 
агрессоров «Фатерланд» 
(«Отечество») на территории 
Белоруссии.

Более 60 000  
рельсов уничтожено 
партизанами в 
Белоруссии в июне и 
начале июля 1944 года.

Свыше 15 000 —  
столько солдат и 
офицеров противника 
уничтожено белорусскими  
партизанами в тесном 
взаимодействии с войсками 
Красной армии, более  
17 000 было взято в плен.

147 вражеских  
эшелонов  
захватили, разгромили  
и пустили под откос 
партизаны только в  
период с 26 по 29 июня.

105 000 человек —  
численность вражеской 
группировки, окружен‑
ной в Минском котле.

409 000 солдат и 
офицеров погибло 
и пропало без вести в 
германских войсках.

Более 158 000 
оккупантов взято в 
плен.

Свыше 700 000  
человек — потери 
четырех фронтов 
Красной армии в 
боях за освобождение 
Белоруссии с 23 июня до 
конца июля 1944 года (в том 
числе почти 180 000 убито).

Свыше 1500  
участников 
Белорусской операции 
удостоены звания Героя 
Советского Союза.

600 000 человек  
призваны в 
действующую армию 
из освобожденных 
районов Белоруссии  
(в том числе  
194 000 партизан).

2,9 миллиона 
человек —  
на столько сократилось 
население Белоруссии 
в ее нынешних границах с 
момента начала Великой  
Отечественной войны до 
конца 1944 года (с 9,2 до 
6,3 миллиона человек).

36 раз салютовала 
в ходе операции 
«Багратион» Москва 
доблестным войскам, 
отличившимся в 
ожесточенных боях.

1970 год 
(«Мосфильм» при 

участии Польши, ГДР, 
Югославии и Италии)

Режиссер — Юрий 
Озеров. Актеры: Нико-
лай Рыбников, Миха-
ил Ульянов, Влад-
лен Давыдов, Евгений 
Буренков, Николай 
Олялин, Бухути Зака-
риадзе, Фриц Диц.

Третья часть масштаб‑
ной исторической 
киноэпопеи Юрия 
Озерова «Освобож‑
дение», состоящей из 
пяти фильмов. Вос‑
произведены отдель‑
ные части Бобруйской 
и Минской операций, 
освобождение  
Минска.

1974 год
(«Беларусьфильм»)

Режиссер — Вита-
лий Четвериков. В 
ролях: Юрий Каю-
ров, Леонид Неве-
домский, Антанас 
Шурна, Николай 
Еременко, Миха-
ил Глузский, Петр 
Глебов.

На основе реаль‑
ных событий, про‑
исходивших в мае 
1944 года. Фильм 
рассказывает о 
подвиге партизан 
во время наступле‑
ния 1‑го Белорус‑
ского и Прибал‑
тийского фронтов.

1967 год
 («Мосфильм»)

Режиссер — Вил-
лен Азаров. В 
ролях: Зоя Василь-
кова, Михаил Вол-
ков, Григорий Гай, 
Михаил Глузский, 
Николай Граббе, 
Георгий Жженов, 
Владимир Кашпур.

О роли совет‑
ской разведки в 
успехе операции 
«Багратион». Снят 
по документаль‑
ной повести Васи‑
лия Ардаматского. 
В основе — реаль‑
ные события в 
немецкой развед‑
школе «Абвер» в 
Борисове.

2001 год 
(Россия, Беларусь)

Режиссер — Михаил 
Пташук. В ролях: Евге-
ний Миронов, Вла-
дислав Галкин, Юрий 
Колокольников, Беа-
та Тышкевич, Алексей 
Петренко, Александр 
Феклистов, Александр 
Балуев.

По роману Владими‑
ра Богомолова. На 
территории освобож‑
денной Белоруссии, в 
тылу советских войск, 
действуют вражеские 
агенты. Контрраз‑
ведчикам из СМЕРШа 
поручено в кратчай‑
шие сроки разыскать 
разведгруппу против‑
ника.

2004 год 
(Беларусь, Россия)

Режиссер — Вячеслав 
Никифоров. В ролях: 
Виктория Толстога-
нова, Алексей Чадов, 
Владимир Яглыч, 
Александр Пашутин, 
Анатолий Кот.

Конец лета 1944 года. 
Перед взятием оче‑
редной высоты в полк 
прибывает попол‑
нение. Судьба све‑
ла вместе кадрово‑
го офицера, бывшего 
уголовника, чемпион‑
ку по стрельбе и воен‑
ного переводчика.

Мемориал 
«Багратион»

(Светлогорский 
район, 71‑й км шоссе 

Р‑31 Бобруйск — 
Мозырь — Новая Рудня, 

окрестности  
д. Раковичи)

5 июля — 
29 августа 
1944 года  
осуществлены 
Шяуляйская,  

Вильнюсская, Каунасская, 
Белостокская и 

Люблин‑Брестская 
операции.

Мемориальный 
комплекс 

«Курган Славы»
(Смолевичский район, 

21‑й км шоссе 
Минск — Москва)

23 июня — 
4 июля 

1944 года 
проведены 

Витебско‑Оршанская, 
Могилевская, Бобруйская 

и Полоцкая операции, 
окружена минская 

группировка 
врага.

ПАМ
ЯТЬ 

В М
ОНУМ

ЕНТА
Х

«БАГРАТИОН» В К
ИНО

Операция «Багратион» началась на несколько дней раньше намеченного  
срока: необходимо было поддержать партизан, против которых  
действовали карательные и регулярные подразделения гитлеровских  
оккупантов. 22 июня 1944 года (заметим: аккурат в третью годовщину  
нападения на СССР) советские войска провели разведку боем, а уже 
23‑го основные ударные группировки Красной армии перешли в наступление.

В ходе первого этапа операции «Багратион» было 
проведено пять фронтовых операций: Витеб‑
ско‑Оршанская, Могилевская, Бобруйская, Полоц‑
кая и Минская. Оборона противника была прорва‑
на на всю тактическую глубину, это сопровожда‑
лось расширением прорыва в стороны флангов 
и разгромом ближайших оперативных резер‑
вов. Советские войска двигались с головокру‑
жительной для немцев скоростью — в среднем 
20 — 25 километров в сутки! За первые 12 дней 
наступления были разгромлены главные силы 
группы армий «Центр». 3 июля произошло дол‑
гожданное для всех белорусов событие — осво‑
бождена столица республики. В районах Витебска, 
Бобруйска и Минска было окружено и разгромле‑
но в общей сложности около 30 немецких диви‑
зий. Фронт противника на централь‑
ном направлении был сокрушен. ЭТАПЫ 
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23 июня — Шумилино
25 июня — Сенно, Бешенковичи, Чаусы
26 июня — Витебск, Дубровно, Горки, 
Толочин, Кировск, Жлобин
27 июня — Орша, Шклов, Чашники, Глуск, 
Октябрьский
28 июня — Могилев, Осиповичи, Быхов, Кли‑
чев, Старые Дороги, Круглое, Крупки, Лепель
29 июня — Бобруйск, Белыничи, Ушачи, Узда
30 июня — Слуцк, Любань, Петриков
1 июля — Борисов, Копыль, Шарковщина
2 июля — Вилейка, Столбцы, Смолевичи, 
Червень, Докшицы, Логойск
3 июля — Минск, Березино, Марьина Горка, 
Островец, Глубокое
4 июля — Мядель, Полоцк, Миоры, Клецк
5 июля — Поставы, Ляховичи, Туров, Воло‑
жин, Молодечно, Сморгонь
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6 июля — Браслав, Житковичи
7 июля — Ошмяны, Дзержинск, Ивье, Ган‑
цевичи, Столин
8 июля — Барановичи, Кореличи, Новогрудок
9 июля — Лида, Дятлово
10 июля — Слоним, Лунинец
11 июля — Вороново
12 июля — Дрисса (Верхнедвинск), Россо‑
ны, Зельва, Ивацевичи, Щучин
13 июля — Мосты, Скидель
14 июля — Волковыск, Пинск
16 июля — Гродно, Береза, Иваново
17 июля — Большая Берестовица,  
Пружаны, Свислочь, Дрогичин
20 июля — Кобрин, Малорита
21 июля — Жабинка
22 июля — Каменец
28 июля — Брест Александр 
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Партизаны внесли огромный вклад в освобождение нашей страны

По своим масштабам, военным и политическим результатам всенародное движение сопротивления оккупантам 

в БССР стало одним из крупнейших факторов, повлиявших на разгром врага. Недаром Беларусь до сих пор 

называют партизанской республикой. Во время ее освобождения народные мстители оказали огромную помощь 

войскам Красной армии и, по сути, создали в тылу врага второй фронт.

Разведка доложила точно

Осенью 1943 года центрами планирования, 

координации, а также материально‑техниче‑

ского обеспечения взаимодействия партизан 

и советских войск стали оперативные группы 

Белорусского штаба партизанского движе‑

ния (БШПД) при военных советах фронтов. В 

результате, например, отряд имени К. Е. Воро‑

шилова оказал активную помощь красноар‑

мейцам в наведении переправы через Днепр 

при освобождении 23 сентября 1943 года 

первого районного центра БССР — Комарина. 

Народные мстители на направлениях наступ‑ 

ления наших воинских частей наносили уда‑

ры, блокировали крупные и уничтожали мел‑

кие вражеские гарнизоны, устраивали засады 

и завалы на дорогах, рвали линии связи.

Блестящим примером оперативно‑такти‑

ческого взаимодействия при освобожде‑

нии восточных районов Белоруссии явля‑

ется второй этап «рельсовой войны», про‑

веденный в первые два осенних месяца 

1943‑го, когда было подорвано 90 тысяч 

рельсов. Пускались под откос эшело‑

ны противника, подвергались разгрому 

отступавшие вражеские части, дезорга‑

низовывалось их передвижение.

Разведывательная работа лесных бой‑

цов проводилась в тесном взаимодействии 

с 184 спецгруппами органов государствен‑

ной безопасности, а также контрразведки 

«Смерш» и военной разведки. Так, с 20 января 

1944 года было налажено постоянное наблю‑

дение за переброской фашистских войск на 

19 важнейших участках железнодорожной 

сети. Пристальное внимание уделялось раз‑

ведке пяти рубежей и укрепленных райо‑

нов оборонительных сооружений гитлеров‑

цев, общая протяженность которых составля‑

ла 2200 км. Обобщив все полученные сведе‑

ния, разведывательный отдел БШПД в конце 

июня 1944‑го составил для советского коман‑

дования подробную карту оборонительных 

рубежей врага. Было выяснено расположе‑

ние 28 штабов противника, в том числе группы 

армий «Центр». Кроме того, удалось добыть 

сведения о работах гитлеровских ученых и 

инженеров над крылатыми ракетами ФАУ‑1 и 

баллистическими ракетами ФАУ‑2, о произ‑

водстве реактивных истребителей в Ростоке и 

Бранденбурге.

С октября 1943‑го по апрель 1944‑го 

с частями Красной армии соединились 

35 партизанских бригад и 15 отдель‑

ных отрядов общей численностью более 

50 тысяч человек.

Единый удар
Ставкой Верховного Главнокомандования 

было предусмотрено активное участие бело‑

русских партизан в операции «Багратион». 

Ко времени ее начала в тылу группы армий 

«Центр» находилось 150 партизанских бри‑

гад и 49 отдельных отрядов, насчитывавших 

более 140 тысяч человек.

В июне 1944 года, перед началом насту‑

пательной операции «Багратион», были осу‑

ществлены тысячи диверсий, сковавших дей‑

ствия врага. Так, в ночь перед общим насту‑

плением мощный отвлекающий налет на все 

важные дороги на несколько дней лишил 

германские войска всякого управления. Это 

признал даже начальник тыловых сообще‑

ний группы армий «Центр» полковник Герман 

Теске.
Кстати, значительное количество насе‑

ленных пунктов, в том числе районные цен‑

тры Копыль, Узда, Старобин, Красная Слобо‑

да, Островец, Кареличи, Свирь, Видзы, было 

освобождено партизанами самостоятельно. 

Это в целом содействовало высокому темпу 

наступления. Большое внимание уделялось 

путям, по которым отступал противник. Были 

заблокированы многие участки шоссейных 

магистралей и большинство грунтовых дорог, 

нападение на крупные вражеские колонны 

было привычным явлением. Особо отличи‑

лась бригада «Железняк», которая захватила 

плацдарм на реке Березине по фронту 17 км 

и удерживала его до подхода частей Красной 

армии, оказав необходимую помощь в наведе‑

нии переправ.

Важнейшее значение для наступав‑

ших советских войск имел захват и удержа‑

ние народными мстителями многих пере‑

прав на реках, а также помощь в наведе‑

нии гатей в труднопроходимых местах. Один 

из таких эпизодов нашел яркое воплоще‑

ние в новом художественном фильме кино‑

студии «Беларусьфильм» «Время вернуться», 

научными консультантами которого выступи‑

ли ученые Института истории НАН Беларуси. 

Только партизанами Вилейской области для 

советских войск были построены 312 мостов и 

15 переправ.

И еще. При ликвидации Минского кот‑

ла — 105‑тысячной группировки противника 

юго‑восточнее Минска — в течение несколь‑

ких дней упорные бои с врагом вели вместе с 

регулярными частями партизаны.

В парадном строю

Идея проведения партизанского парада 

появилась почти сразу после освобожде‑

ния Минска — как дань уважения живым и 

дань памяти павшим бойцам, превратив‑

шим борьбу с оккупантами в истинно все‑

народную войну.

Уже 3 — 5 июля, в соответствии с указанием 

Председателя СНК БССР, Первого секретаря 

ЦК КП(б)Б Пантелеймона Пономаренко, для 

прикрытия Минска и охраны особо важных 

предприятий и объектов в город и его окрест‑

ности стали прибывать партизанские фор‑

мирования. Первоначально планировалось 

проведение митинга и партизанского парада 

в Минске 9 июля. Однако из‑за угрозы про‑

рыва окруженной восточнее Минска враже‑

ской группировки сроки его проведения были 

сдвинуты до ее полного разгрома.

В Минск прибыла 31 партизанская бри‑

гада (20 — из Минской области, девять — из 

Барановичской, по одной — из Вилейской и 

Гомельской областей), штаб Минского област‑

ного партизанского соединения и два отдель‑

но действовавших отряда общей численно‑

стью более 30 тысяч человек. Никогда в исто‑

рии в одном месте не собиралось столько пар‑

тизан. Воскресным утром 16 июля в излучине 

реки Свислочь на широкой площади город‑

ского ипподрома, которую накануне размини‑

ровали, начался парад. Посмотреть его при‑ 

шли около 50 тысяч человек, почти все жите‑

ли белорусской столицы и ее окрестностей. 

Разрушенный город украсили транспаранта‑

ми, портретами советских вождей и цветами. 

Парад открыл председатель исполкома Мин‑

ского городского совета Константин Бударин. 

Затем слово взял Пантелеймон Пономарен‑

ко. На параде присутствовали генерал армии 

Иван Черняховский, командующий 3‑м Бело‑

русским фронтом, войска которого освобо‑

дили Минск, а также посланцы индустриаль‑

ного Горького, привезшие минчанам эше‑

лон подарков. Право открыть парад доста‑

лось бригаде «Народные мстители» имени 

В. Т. Воронянского во главе с командиром 

Героем Советского Союза Георгием Покров‑

ским. Это соединение отличилось в недавних 

боях, прорвав германскую оборону в райо‑

не деревень Жердяжье и Околово.

После освобождения Белоруссии свы‑

ше 180 тысяч партизан влились в ряды 

регулярных советских войск. Сегод‑

ня наш долг — свято хранить память о 

героическом подвиге наших предков 

и передать ее нашим потомкам.

Вячеслав ДАНИЛОВИЧ,  

депутат Палаты представителей, 

доктор исторических наук.

Фронт в тылу врага

 Президент Беларуси 

Александр  Лукашенко:

— Мы гордимся несгибаемой 

волей тех, кто не покорился 

античеловеческому режиму. 

Тех, кто ушел в подполье, вел 

освободительную партизанскую 

войну, сопротивлялся политике 

насильственной ассимиляции.

На патриотическом форуме  

«Мы — белорусы!», 17 сентября 2023 года.
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 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Мы там 
порядок навели. 
Решения приняты 
соответству-
ющие — 
ипэшником 
ты будешь тогда, 
когда попадешь 
в список этих 
ипэшников, 
то есть будешь 
осуществлять 
тот вид работ, 
который будет 
разрешено ИП. 
А то у нас все 
стали  
ипэшниками, 
и работать 
некому. Порядок 
надо навести. 
Это не значит, 
что мы всех 
загоним в стойло. 
Нет. Но должен 
быть порядок.

Во время рабочей 
поездки в 

Костюковичский 
район,  

30 апреля 2024 года.

Частное не всегда честное
Вести бизнес честно и по правилам — 

главное требование  Президента. Для раз‑
вития собственного дела в стране созданы 
комфортные условия — от инфраструкту‑
ры до различных преференций. Как резуль‑
тат — более 25 процентов ВВП Беларуси 
формируется частным сектором. Соглас‑
но официальным данным Националь‑
ного статистического комитета, на 1 янва‑
ря 2024 года хозяйственную деятельность 
осуществляли 252 тысячи индивидуальных 
предпринимателей и 116 тысяч организаций 
малого и среднего предпринимательства.  

При этом вклад индивидуальных пред‑
принимателей в ВВП составляет всего 
2,2 процента.

Практика показала, не все предпри‑
ниматели исповедуют принципы честной 
конкуренции. Для минимизации налого‑
вой нагрузки, а соответственно, и затратной 
части некоторые банально дробили свое 
дело, создавая те самые ИП. Таким образом, 
законопослушные фирмы оказывались в 
неравных условиях с ипэшниками, занима‑
ясь, по сути, одними и теми же видами дея‑
тельности.

— Многие плательщики злоупотребляют 
теми режимами, которые были для них соз‑
даны на первичных этапах развития нашей 
страны, — обратил внимание заместитель 
министра по налогам и сборам Владимир 
Муквич. — Количество незаконных схем, 
которые возникли с использованием стату‑
са ИП, сильно выросло, поэтому со сторо‑
ны государства приняты надлежащие меры.

Закон по вопросам предприниматель‑
ской деятельности, подписанный 22 апреля 
Главой государства, — без преувеличения 
самый ожидаемый и резонансный документ 
в деловой среде. Его цель — создать рав‑
ные условия для бизнеса, повысить уро‑
вень участия граждан в финансировании 
госрасходов, предоставив при этом стиму‑
лы для организации и масштабирования 
своего дела.

Что важно, законопроект прошел бес‑
прецедентное обсуждение в обществе 
с привлечением всех категорий пред‑
ставителей деловой сферы — от инди‑
видуальных предпринимателей до 
малого и среднего бизнеса. 

Даже крупные игроки не остались в сто‑
роне от проводимых встреч.

Поддержка предусмотрена
Законодательно теперь закрепляется 

новая структура бизнеса, состоящая из двух 
категорий. Юридические лица, среди кото‑
рых выделяются малые с численностью до 
100 человек и средние — до 250 человек 
коммерческие организации. Физлица так‑
же вправе осуществлять предприниматель‑
скую деятельность в качестве ИП, ремеслен‑
ника, владельца агроусадьбы, самозанятого. 
Для перехода ИП на более высокий уровень 
организации бизнеса предусмотрен префе‑
ренциальный режим функционирования для 
коммерческих организаций с численностью 
работников до 50 человек включительно.

Что касается индивидуальных предпри‑
нимателей, новый закон предусматрива‑
ет «бесшовный» переход в юридическое 
лицо. Проще говоря, перейдя на новый 
этап развития, субъект хозяйствования 
может по привычной схеме применять 
упрощенку. 

И стенания некоторых коммерсантов о том, 
что ИП могут исчезнуть как класс, говорят 
лишь о нежелании кое‑кого вести игры по про‑
зрачным правилам. Всем дается право до кон‑
ца 2025 года принять решение, хотят ли они 
оставаться ИП, а значит, выбрать новый вид 
деятельности, стать самозанятым или перейти 
в юридическое лицо. Виды же деятельности, 
которые смогут осуществлять ИП, определит 
Правительство до 1 июля этого года.

Что важно, государство предостави‑
ло право безболезненного перехода из ИП 
в юрлицо без потери всего наработанно‑
го ранее делового портфеля. Фактически в 
режиме «день в день» индивидуальный пред‑
приниматель может получить статус коммер‑
ческой организации. Более того, при пере‑
ходе в новый статус у ИП сохраняются все 
ранее выданные для него разрешительные 
документы — лицензии, свидетельства и сер‑
тификаты. Предусмотрено и дальнейшее раз‑
витие института государственной поддержки 
малого и среднего предпринимательства.

На равных условиях
Эксперты отмечают, что реформа пред‑

принимательской деятельности у нас назрела 
давно. В формировании бюджета страны без 
излишнего административного регулирова‑
ния будет повышена роль субъектов мало‑
го предпринимательства. Что важно, новый 
закон не носит фискальный характер.

В Минэкономики подсчитали, что рефор‑
ма предпринимательской деятельности 
затронет около 40 тысяч индивидуальных 
предпринимателей. А это лишь 20 процен‑
тов от всей численности ИП, зарегистриро‑
ванных в стране. И большинство продолжит 
работу, как и ранее.  

Задача современного момента — соблю‑
сти баланс интересов государства и биз‑
неса.

Принципы справедливости
На Правовом форуме Беларуси на про‑

шлой неделе завершилось общественное 
обсуждение проекта постановления Сове‑
та Министров «О предпринимательской дея‑
тельности». Это тот самый документ, которым 
определяются перечни видов деятельности, 
разрешенные для осуществления в качестве 
индивидуального предпринимателя, в само‑
стоятельной профессиональной деятельно‑
сти, а также перечень видов ремесленниче‑
ства. И что бы там ни говорили некоторые ИП, 
список более чем внушительный для каждой 
категории.

— По перечню разрешенных для инди‑
видуальных предпринимателей видов дея‑
тельности поступило около 300 предложе‑
ний, — сообщил заместитель министра эконо‑
мики Владимир Наумович. — Основная тен‑
денция поступивших вопросов и запросов 
коррелирует с позицией органов‑регулято‑
ров по сохранению или отнесению тех или 
иных видов деятельности в перечень. Здесь 
есть совпадения. Та часть вопросов, которая 
не нашла отражения в перечне, будет отра‑
ботана на уровне Министерства экономи‑
ки, предоставлена органам‑регуляторам для 
формирования аргументированного ответа и 
также будет подготовлена через соответству‑
ющие ресурсы на правовом портале и сайте 
Минэкономики.

Деловую инициативу государство всегда 
поддерживает. Но есть, как говорится, желе‑
зобетонное требование — бизнес должен 
строиться на справедливых принципах. Рабо‑
тающие сами по себе — это одно, а если под 
вывеской ипэшника крутится огромная ком‑
мерческая структура, пользуясь законода‑
тельными льготами, — это совершенно дру‑
гое. На подобные несовершенства и ранее 
обращали внимание крупные бизнесмены. 
Теперь условия выравниваются. И это честно.

Владислав СЫЧЕВИЧ.

Свое с пользой 
для общего

Усовершенствованные подходы к ведению 
предпринимательской деятельности  
создают равные условия для бизнеса

/

/

Источник: Закон Республики Беларусь № 365‑З «Об изменении 
законов по вопросам предпринимательской деятельности».



  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Должно быть 
образование нормальное, 
здравоохранение, 
армия должна быть 
нормальной, а это 
деньги, безопасность 
надо обеспечивать. 
Поэтому деньги 
складывались, 
которые мы тогда 
получали от экспорта, 
не в золотовалютные 
резервы, а больше 
тратились на спасение 
и подъем нашей 
экономики. Поэтому 
у нас и не сложилось 
таких огромных 
золотовалютных 
резервов. Так 
ни одно государство 
не поступало, 
а мы пошли этим 
путем.

На встрече с представителями 
белорусских и зарубежных СМИ, 

29 января 2015 года.
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Нет веры доллару
Фундаментальных причин, обусло‑

вивших рост интереса центробанков 
к увеличению золотых резервов, две: 
недоверие к мировой валютной систе‑
ме, построенной на долларе, и, как 
следствие, стремительная дедоллари‑
зация планетарной экономики и жела‑
ние застраховаться на случай, если кон‑
фликт интересов между блоками дер‑
жав не пойдет на спад.

Суверенный долг США с того момен‑
та, как в 1971 году президент Ричард 
Никсон отвязал доллар от золотого 
стандарта и положил начало бумаж‑
ной финансовой системе, увеличился 
на 7300 процентов. За годы холодной 
войны и в эпоху единоличного домини‑
рования США на мировой арене боль‑
шинство национальных экономик так 
или иначе оказались в зависимости от 
пертурбаций американской финансо‑
вой системы. 

Однако геополитический кризис 
начала нынешнего десятилетия дал 
возможность разорвать эту пороч‑
ную связь, и перед мировыми дер‑
жавами, не относящимися к кол‑
лективному Западу, встал вопрос о 
замене долларового резерва. Есте‑
ственным выходом из ситуации ста‑
ло обращение к желтому металлу.

Тенденция к замещению доллара в 
качестве резервной валюты уже рас‑
кручивается не один год. С 2015‑го 
страны, которые выступают за созда‑
ние многополярного мира и отказ от 
гегемонии США в финансовых и поли‑
тических вопросах, начали увеличивать 
долю золота в своих резервах, одно‑
временно избавляясь от зеленых бума‑
жек с американскими президентами. 
Например, Пекин с 2015 по 2023 год 
увеличил долю золота в своих резер‑
вах с 2 до 4,3 процента, а доля казна‑
чейских и агентских облигаций США в 
его запасах снизилась с 44 до пример‑
но 30 процентов. 

На фоне резкого пока торго‑
вого противостояния с сияю‑
щим градом на холме Подне‑
бесная в первом квартале этого 
года поставила рекорд, избавив‑
шись от американских ценных 
бумаг на фантастическую сумму 
в 53,3 млрд долларов. 

Учитывая, что Трамп, который обе‑
щает фактически закрыть американ‑
ский рынок для китайских товаров, 
имеет все шансы вновь утвердиться в 
Белом доме, стоит ожидать дальней‑
шего увеличения темпов распродажи 
звездно‑полосатых облигаций.

В погоне за желтым 
дьяволом

По данным статистики, интерес к эле‑
менту с атомным номером 79 начал стабиль‑
но расти с весны 2022 года, когда обостри‑
лись борьба сторонников однополярного и 
многополярного мироустройства и украин‑
ский конфликт. 

В 2022‑м центробанки купи‑
ли 1082 тонны золота, в минувшем 
году — 1037 тонн. Одной из главных 
тенденций этого периода стали чистые 
закупки золота: страны практически не 
продают желтый металл, а лишь напол‑
няют свои сокровищницы.

В лидерах десятки стран, которые по 
итогам первого квартала этого года объ‑
явили об увеличении своих золотых запа‑
сов, находятся Китай, Турция и Индия. 
Пекин, который закупает желтый металл 
уже 17 месяцев подряд, разжился 57 тонна‑
ми, и теперь в хранилищах Народного банка 
находится 2262 тонны золота. Анкара при‑
обрела 30 тонн золота, расширив резерв 
до 570 тонн. Замыкает тройку Нью‑Дели с 
19 и 817 тоннами соответственно. Также сре‑
ди крупнейших покупателей значатся Оман, 
Сингапур. Усиленно приобретает золото и 
наша западная соседка Польша, однако эту 
ситуацию мы рассмотрим ниже.

По данным международного отчета 
World Gold Council, за первый 
квартал текущего года мировые 
запасы золота увеличились 
на 228 тонн, что позволило 
побить предыдущий квартальный 
рекорд, державшийся с 2013‑го. 
По сравнению со средним 
показателем за последние пять лет 
эта цифра выросла на рекордные 
68 процентов. Высокий спрос 
на желтый металл со стороны 
таких крупных игроков, как Китай, 
Турция, Индия и другие государства 
Глобального Юга, определяет 
стабильный рост цен на него. Чем 
же обусловлено столь пристальное 
внимание держав из разных концов 
света к драгоценному металлу и как 
геополитика влияет на котировки 
цен на золото?

Справочно
По состоянию на 1 мая 
золотовалютные резервы 
Беларуси достигли 8 млрд 
441,5 млн долларов США. 

За апрель наши ЗВР 
увеличились на 89 млн долларов 
(1,06 процента) после роста в 
марте на 133,9 млн долларов 
(1,6 процента).

Наибольшую долю в структуре 
международных резервных 
активов Беларуси занимают 
активы в иностранной валюте 
и монетарное золото. 

По данным Нацбанка, объем 
иностранной валюты в 
резервах на 1 мая текущего 
года составил 3,0707 млрд 
долларов, уменьшившись за 
апрель на 67,8 млн долларов 
(2,16 процента), объем 
монетарного золота — 4,0038 
млрд долларов, увеличившись 
на 160 млн (4,16 процента).

Согласно основным 
направлениям денежно-
кредитной политики, объем 
международных резервных 
активов у нас на конец этого 
года должен составить не 
менее 6 млрд долларов.
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Кубышка на черный день
Дедолларизация, вызванная неуверенностью в буду-

щем американской валютной гегемонии, — процесс есте-
ственный и набирающий силу. Кроме этого, важным фак-
тором накопления золотого резерва является геополити-
ческая нестабильность. Государства и их нацбанки не могут 
предсказать, к чему в итоге приведет идущее глобальное 
противостояние. Возможно, истощив ресурсы и осознав 
неизбежность поражения, Запад отступит и попытается 
занять место в уже новой многополярной системе. Одна-
ко исходя из опыта как минимум последних 500 лет, заяв-
лений и действий западных лидеров, они намерены сра-
жаться до конца за старый мировой порядок и свое доми-
нирование, что естественным образом повышает риски 
как череды разрушительных локальных конфликтов, так и 
начала мировой войны.

Страны, активно закупающие золото, не хотят ока-
заться в положении южной Конфедерации во време-
на Гражданской войны в США, которая проиграла во 
многом именно из-за того, что была отрезана как от 
государственного золотого запаса, так и от важнейших 
рудников в Калифорнии и на западных территориях.

Масштабные закупки золота вовсе не означают, что осу-
ществляющие их страны готовятся в обозримой перспек-
тиве вступать в войну. Скорее, это метод застраховать себя 
от финансовых потерь в случае, если на внешнее давление 
все же придется отвечать силой оружия. Особняком здесь 
стоит Польша, которая одновременно и усиленно милита-
ризуется, закупая вооружение в масштабах холодной вой-
ны, и спешно расширяет свой золотой запас, будто создает 
подушку безопасности на случай некой авантюры.

К чему готовится Польша?
Последние несколько лет наша западная соседка 
стабильно находится в топе стран по закупкам жел-
того металла, периодически едва ли не достигая 
уровня КНР по квартальным показателям. Взглянем 
на динамику прошлого года: первый квартал Вар-
шава завершила с 228,7 тонны золота, за следующие 
два квартала местный Нацбанк довел эту цифру до 
333,7 тонны, а к концу 2023-го уже было 358,7 тонны 
золота в кубышке. Причем, что интересно, покупки, 
согласно открытым источникам, идут не за злотый, а 
за евро и доллары, что делает ситуацию еще инте-
реснее, поскольку золото — актив, который в случае 
нужды тяжелее продать, чем другие виды сбереже-
ний.

  Президент Нацбанка Польши Адам Глапин-
ский на ноябрьской пресс-конференции зая-
вил, что по утвержденному плану Варшава хочет 
держать в золоте 20 процентов своих резер-
вов при 11,2 процента на конец минувшего года. 
На вопрос, зачем понадобились такие масштаб-
ные закупки, Глапинский ответил уклончиво, мол, 
времена сейчас неспокойные, а рейтинговые 
агентства и международные инвесторы смотрят 
на то, сколько золотых резервов имеет Нацбанк.

Уход от ответа чиновника, воинственная риторика 
Варшавы по отношению к Беларуси и России, озву-
чиваемая в Минске и Москве информация о подго-
товке аннексии Западной Украины — все это может 
говорить о том, что спешно создаваемый золо-
той запас, который, по прогнозам, должен достичь 
600 тонн, является для Польши страховкой на слу-
чай развязывания ею же военного конфликта.
Сегодня экономика неразрывно связана с политикой, 
и поскольку вторую штормит не по-детски, первой 
тоже приходится несладко. Дополнительно ситуацию 
осложняют «черные лебеди», которые за последние 
четыре года стали практически нормой жизни и регу-
лярно разрушают все прогнозы.

От прогноза до реальности
Дедолларизацию и увеличе-

ние доли золота в национальных 
резервах стран подпитывают еще 
и опасения ряда государств за 
иностранные активы, к которым 
Запад может получить доступ. 
История с заморозкой после 
начала СВО российских резервов 
на сумму почти в 300 миллиардов 
долларов и постепенное продви-
жение ЕС и G7 по пути их окон-
чательной конфискации убежда-
ют Китай, Турцию, Индию и дру-
гие страны в том, что, во-первых, 
нужно более твердое средство 
хранения резервов, чем ценные 
бумаги и валюта, и, во-вторых, 
все свое желательно хранить у 
себя дома или как минимум у 
надежных друзей.

В мае продолжился быстрый 
рост стоимости монетарного 
золота как ключевой признак 
нестабильности финансов 
США и повышения недове-
рия к американской валюте.

Для сравнения: в минувшем 
году стоимость одной тройской 
унции колебалась в диапазоне от 
1819 до 2146 долларов, однако 

весной рост увеличился, и 20 мая 
она преодолела историческую 
отметку в 2400 долларов. При 
этом июньские фьючерсы — отло-
женные на будущее цены — тор-
гуются на отметке в 2447 долла-
ров за унцию, а в перспективе ее 
стоимость может уже в этом году 
достигнуть 2500 долларов.

Впрочем, делать настоль-
ко далеко идущие прогнозы в 
текущей геополитической ситуа-
ции — дело неблагодарное. Еще 
в апреле аналитики инвестици-
онного банка Goldman Sachs и 
банка ANZ считали, что в ближай-
шее время рубеж в 2300 долла-
ров за унцию не будет преодо-
лен. Однако ситуация измени-
лась в мгновение ока — как толь-
ко стало известно, что иранский 
президент Эбрахим Раиси тра-
гически погиб в авиакатастро-
фе, цены на золото устремились 
вверх из-за опасений эскалации в 
и так бурлящем регионе. К слову, 
эксперты Goldman Sachs опера-
тивно изменили прогноз и теперь 
полагают, что в течение года цена 
на золото вырастет до 2700 дол-
ларов за унцию.

Почему 
в мире 
активно 
скупают 
желтый 
металл

Антон ПОПОВ.

Фундамен- 
тальных 
причин, 
обусловивших 
рост интереса 
центробанков 
к увеличению 
золотых 
резервов, две: 
недоверие 
к мировой 
валютной 
системе, 
построенной 
на долларе, и, 
как следствие, 
стремительная 
дедолларизация 
планетарной 
экономики 
и желание 
застраховаться 
на случай, если 
конфликт 
интересов между 
блоками держав 
не пойдет 
на спад.



Зато уж потребности Украины в 2023 году 
Евросоюз действительно удовлетворял по пол‑
ной — цифры, приведенные в докладе, способ‑

ны поразить любое, даже очень смелое вообра‑
жение. Как и разнообразие направлений,  

в которые вкладывались евроденьги.
85 миллиардов евро ЕС уже предоставил Укра‑
ине с начала СВО. И предоставит еще. Гумани‑
тарная и военная помощь, строительство бом‑

боубежищ и школ, поддержка украинских СМИ, 
организаций культуры, малого и среднего биз‑
неса, сельского хозяйства, энергетики, медици‑

ны. Везде в Украине отметился Евросоюз.
И, расхваливая ЕС как надежного партнера 

Украины в ее бессмысленном участии в СВО, 
Урсула заявляет: «2023‑й 

останется в памяти украинцев 
как год, когда их мечты при‑

близились к осуществлению».
Интересно, какие конкрет‑

но украинские мечты пред‑
ставлялись в фантазиях 

еврокомиссара? То, к чему за 
2023 год приблизилась Украина, 

больше напоминает обещание 
Зеленского о войне до последне‑

го жителя этой страны. Но об этом ли 
там мечтают граждане?

К 2050 году ЕС рискует вообще пре‑
кратить свое существование с таким‑

то отношением к людям. И полити‑
ка, проводимая фон дер Ляйен, уве‑

ренно двигает Евросоюз имен‑
но в этом направлении. Поэтому, 

упоминая серьезные пробле‑
мы, Урсула, видимо, не шутит, 

а предупреждает о том, 
что дальше будет толь‑

ко хуже.

Исчезающие миллиарды
За пару месяцев до выборов фон дер 
Ляйен отчиталась о достижениях ЕС 
за последний год. В 165‑странич‑
ном докладе уместились все «свер‑
шения» Урсулы, которая послед‑
ние годы уверенно ведет Евросоюз к 
экономическому и политическому кра‑
ху, называя все это небывалым торже‑
ством европейской экономики, политики 
и демократии.
Свое вступление к отчетному докладу пред‑
седатель Еврокомиссии начала с пафосно‑
го заявления: «2023‑й был важным годом, в 
котором Европейский союз продолжал удов‑
летворять чаяния граждан ЕС и решать про‑
блемы по мере их возникновения».
Степень удовлетворенности граждан Евро‑
союза была хорошо заметна на улицах евро‑
пейских городов, когда мощнейшие в истории 
ЕС выступления фермеров потрясли и пара‑
лизовали больше половины стран еврозо‑
ны. Европейские аграрии до сих пор перио‑
дически напоминают о себе и о своих требо‑
ваниях. Как и транспортники, дворники, учи‑
теля, рабочие, локальные забастовки которых 
продолжают сотрясать отдельные государ‑
ства, грозя вновь затопить всю Европу. Но за 
«достижения» 2024‑го еврокомиссар будет 
отчитываться только через год, поэтому пока 
она уверенно заявляет об удовлетворенных 
ею гражданах ЕС.

Все достижения Евросоюза за 
2023 год можно охарактеризо‑
вать одним словом — Украина. И 
еще немного санкций, которые 
Евросоюз под руководством 
своего председателя 
постоянно накладывает 
на Беларусь и Рос‑
сию. Других пово‑
дов для гордости 
фон дер Ляйен 
не нашла. 
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Скандалы, которые не мешают
В начавшейся предвыборной гонке за пост пред‑

седателя ЕК фон дер Ляйен чувствует себя очень уве‑
ренно. Несмотря на очередную финансовую афе‑
ру, в которую она вляпалась. И, надо сказать, это 
уже не первый раз, когда фрау неплохо заработала с 
использованием своего служебного положения.

В 2019 году, когда Урсула еще занимала пост 
немецкого министра обороны, ее обвиня‑
ли в непомерных расходах на «консультан‑
тов»: 3800 контрактов с «экспертами» начи‑
ная с 2014‑го. За 2015 — 2016 годы минобороны 
потратило на это миллионы евро. И совершенно 
случайно среди компаний, которые оказывали 
министерству обороны консультационные услу‑
ги, затесалась та, где работал сын министра обо‑
роны.

Уже на посту еврокомиссара фон дер Ляйен ока‑
залась в центре скандала с закупкой вакцин от 
COVID‑19. «Сделка века», которую провернула Урсу‑
ла и американская компания Pfizer, обошлась евро‑
пейским странам в 70 миллиардов евро. И это по 
самым скромным подсчетам. Уже в декабре 2023‑го 
сообщалось, что 215 миллионов доз вакцины Pfizer 
остались невостребованы и были утилизированы.

Но согласно условиям контракта страны — члены 
ЕС обязаны продолжать закупки никому не нужной 
вакцины до 2027 года. И Pfizer свято блюдет усло‑
вия соглашения. По данным европейских СМИ, Поль‑
ша «должна» фармгиганту 1,1 миллиарда евро, Вен‑
грия — 60 миллионов. И опять‑таки совершенно слу‑
чайно именно с Pfizer работала компания Хайко фон 
дер Ляйен, супруга Урсулы.

Правда, расследование по закупкам вакци‑
ны, которое активно началось, сейчас пре‑
вратилось в вялотекущее действо — в ноя‑
бре 2023 года очень «удачно» для Урсулы от 
сердечного приступа скончалась евродепу‑
тат Мишель Ривази. Именно она готовила для 
Европарламента обширное досье об афере с 
закупкой вакцины компании Pfizer и роли в нем 
Урсулы фон дер Ляйен.

Также очень «удачно» для Урсулы случилось и 
нападение на премьер‑министра Словакии Роберта 
Фицо. Именно он вместе с Виктором Орбаном, сво‑
им коллегой из Венгрии, сформировал в Евросою‑
зе своеобразное антиукраинское ядро, не давав‑
шее спокойно жить фон дер Ляйен. Вокруг мятежных 
премьер‑министров могло образоваться серьезное 
противостояние политике всесторонней поддержки 

Украины, которой так рьяно придерживается евро‑
комиссар. Кстати, как показывают последние соц‑ 
опросы, в ЕС партии и блоки, выступающие против 
милитаристской политики Брюсселя, поддерживают 
уже около трети избирателей. Но отразится ли это на 
составе Европарламента и Еврокомиссии?

Сейчас Венгрии затыкают рот угрозами обру‑
шения экономики и санкциями внутри Евросоюза. В 
такой ситуации мало кто из политиков внутри евро‑
зоны рискнет критиковать деятельность Урсулы или 
голосовать против ее кандидатуры на пост предсе‑
дателя Еврокомиссии.

Возможно, через пару лет разразится очередной 
финансовый скандал с обвинениями в адрес фон 
дер Ляйен. Скорее всего, не обойдется и без упо‑
минания фамилии Зеленского. Не зря ведь поли‑
тики так сдружились на почве миллиардов, кото‑
рыми ЕС помогает Украине. Но кто и что сможет 
доказать? Урсуле не привыкать говорить, что она 
или ее очередной родственник оказались в пре‑
ступных схемах «совершенно случайно», и при‑
вычно стирать интернет‑переписку. Когда речь 
идет о миллиардах, о честности, справедливости 
и интересах народа мало кто из евроэлиты вспо‑
минает.

Алёна КРАСОВСКАЯ.

Прививки от коррупции
В начале июня в Евросоюзе пройдет 
электоральная кампания. Насколько 
она будет отражать мнение народа?

Помимо состава Европарламента, будет выбрано 
и руководство высшего органа исполнительной власти ЕС — 
Европейской комиссии. Ее председателя (сейчас этот пост 
занимает Урсула фон дер Ляйен) предлагает Европейский 
совет на уровне глав государств и/или правительств, а затем 
эта кандидатура утверждается Европарламентом. Некоторые 
аналитики предсказывают победу Урсуле, несмотря 
на скандалы, связанные с ней. 

/

В начавшейся 
предвыборной гонке 
за пост председателя 
ЕК фон дер Ляйен 
чувствует себя очень 
уверенно. Несмотря 
на очередную финансовую 
аферу, в которую она 
вляпалась. И, надо 
сказать, это уже 
не первый раз, когда фрау 
неплохо заработала 
с использованием своего 
служебного положения.

/

А что ЕС сделал для своего  
населения? «Наш Евросоюз так‑
же продвинул вперед переход к 

чистой экономике. Мы создали 
основу для сокращения выбросов 

углекислого газа как минимум на 
55 процентов к концу этого деся‑

тилетия и таким образом удер‑
жим Европу на пути к тому, что‑

бы стать климатически нейтраль‑
ной к 2050 году, — заявила Урсу‑

ла. И добила: — Я уверена, что наш 
союз и дальше выстоит. Потому 

что перед лицом серьезных про‑
блем Европа всегда становится 

сильней».
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Пресс-конференцию 
свернули

Обычно дебаты проходят осенью, но 
нынешние запланированы на первую 
половину лета. Очевидно, Байден верит, 
что если вместе посадить девять беремен-
ных женщин, то те обязательно родят ему 
президентство в один месяц. Но это только 
Байден верит, что можно обмануть приро-
ду. Почему? Потому что однажды ему это 
уже удалось — в 2020 году.

Однако время не остановить, течет 
оно неумолимо, и второй раз такой фокус-
покус может уже не проскочить. Да и Бай-
ден уже не тот «живчик», что был тогда, 
«заботы о нации» подкосили его силы, и 
теперь он с трудом передвигается и гово-
рит.

И вдруг он соглашается на теледебаты, 
да еще в прямом эфире, что требует ума, 
быстроты реакции и точности слова! Никто 
на это уже и не надеялся, включая самого 
Трампа. Ну, в самом деле, что же это будет? 
Диалог с глухонемым? Как еще пиарщики 
смогут объяснить невнятные звуки, изда-
ваемые «действующим» президентом в 
ответ на острые вопросы оппонента.

На одной из недавних пресс-
конференций журналистка попыта-
лась задать ему согласованный зара-
нее вопрос, но он ей ответил: «Я ниче-
го не понял!.. Повторите!» И пока та 
медленно повторяла заученный текст, 
ему на суфлер вывели наконец-то 
нужный ответ. 

Зато потом уже две журналистки попы-
тались задать несогласованный вопрос, на 
что Байден просто, что называется, тяв-
кнул что-то. В буквальном смысле слова, 
точнее звука… И пресс-конференцию тут 
же закрыли!

Он и с Трампом намерен себя так вести? 
Тогда их возможную дуэль лучше всего 
описал Остап Бендер в нетленном «Золо-
том теленке». Получается так: «Прелест-
ная пара: Трамп в весе петуха, Байден в 
весе курицы! Однако, господа чемпионы, 
работники из вас — как из собачьего хво-
ста сито!»

Допинг-контроль в эфире
40-секундный видеоролик, на котором 

Байден отвечает Трампу, вызывающему его 
на дебаты, содержит аж шесть «склеек». 
Это значит, Байден шесть раз сбивался во 
время записи. Ему с трудом удается цели-
ком проговорить 40-секундную фразу.

Все это было бы просто печально, если 
бы не было так смешно… На что же рассчи-
тывает Джо Байден? На медикаментоз-
ные средства, благо химия продвинулась в 
последнее время очень далеко.  

Наверное, именно поэтому Трамп и 
выдвигает требование, чтобы нынеш-
ний президент перед телепереда-
чей обязательно прошел независимый 
допинг-контроль.

Есть предварительные требования и у 
Байдена. Он хочет не просто подстелить 
себе телесоломки, а вынести весь овин, 
всех коров, а заодно и всех пастухов! И 
поджечь овин как отвлекающий фактор! 
Джо требует, чтобы дебаты прошли в сту-
дии подхалимского и продемократическо-
го телеканала CNN, без массовки и какой-
либо аудитории, без групп поддержки и 
вообще без никого — только Трамп, Бай-
ден и телекамера! Ну, разве что ведущий — 
куда ж без него? Но ведущий — 
обязательно кто-то из журна-
листов-демократов!

Вот такая «демократия 
на троих» по-байденовски.

Традиции слова 
не дают

Есть и еще требо-
вание — вести деба-
ты сидя. Ждем и еще 
одного требования: деба-
ты должны длиться сорок 
секунд, не больше!

«Я знаю, Байден согла-
сился участвовать в 
дебатах, более-менее. 
А теперь давайте 
посмотрим, придет ли 
он и сможет ли вска-
рабкаться на трибу-
ну», — ехидно ухмы-
ляется Трамп. Его тре-
бование — два часа 
и стоя за трибунами, 
как велит полувеко-
вая традиция. Трамп 
напомнил: Байден и 
без того ломает все 
каноны тележан-
ра, который заро-
дился в далеком 
1960 году.

Тогда 27 сентя-
бря впервые в теле-
эфире схлестнулись 
Ричард Никсон и Джон 
Кеннеди. Победил Кен-
неди, и только по той 
причине, что на глазах 
у 80 миллионов зрите-
лей по лбу республикан-
ца вдруг предательски 
поползла капелька пота. 
И никого потом не интере-
совало, что Никсон прибо-
лел и это была вовсе не нерв-
ная реакция… Та капля реши-

ла исход президентской гонки, и Никсон 
потом боялся теледебатов как черт лада-
на. В 1968 году он вновь вернулся в гонку, 
но от дебатов отказался напрочь… и побе-
дил своего оппонента Хьюберта Хамфри.

Теледебаты вернулись на экраны толь-
ко в 1976 году, когда будущий президент 
Джимми Картер состязался с действую-
щим президентом Джеральдом Фордом.  

С тех пор президентские дебаты про-
ходили во время каждой избиратель-
ной кампании. Проходили в неизмен-
ном формате, ведь ясно же, что они — 
про внешность. Про то, как кандидат 
выглядит, находясь длительное время 
под прессингом.

А если дебаты про внешность, то как 
будет в них выглядеть рамолик Байден! 
Почему же при столь отчаянном положе-
нии он все же на них соглашается?

А именно потому, что положение его 
отчаянное. Трамп уже вовсю орудует на 
личном электоральном «огороде» Байде-

на! И собирает плоды. Раньше и помыс-
лить было нельзя, чтобы консерва-

тор и миллиардер Трамп выступал 
на улицах Нью-Йорка, этого гни-
лого яблока в зубах демократов! И 
вот теперь богатенький Дональд 
свободно находит поддерж-
ку среди жителей самого бедно-

го нью-йоркского райо-
на — в Южном Бронксе. 
Местные трудяги и цвет-
ные с 1988 года голосу-
ют только за демокра-
тов, а теперь не стесня-
ются надеть республи-
канские цвета. Ибо цвет 
цветом — хоть кожи, хоть 
партии, — а своя руба-
ха ближе, особенно 
если она одна-одине-
шенька! И две тыся-
чи мигрантов и белых 
уже открыто кри-
чат: «Долой Байдена! 

Даешь в президенты Трам-
па! И пусть он установит 
стену в Техасе!»

И знаете, почему так 
скандируют мигранты? 
Потому что за четыре года 
президентства Байде-
на в Америку попали еще 
10 миллионов незваных 
гостей, и они отбирают 
работу у тех, кто теперь 
просит защиты у Трампа…

Столкновение  
крупных  
планов

Джо Байден не выдержал 
подтруниваний Дональда 
Трампа и все-таки решился 
поднять брошенную 
им перчатку. В общем, 
согласился на дискуссию 
перед камерами. 
И произойти это должно уже 
достаточно скоро.

/

Простой вопрос
Рональд Рейган когда-
то победил демократа 
и любителя «прав чело-
века» Джимми Карте-
ра простым вопросом, 
заданным как раз в пря-
мом эфире и на теледе-
батах. Только задал он 
его не Джимми Картеру, 
а миллионам зрителей, 
что следили за их ожив-
ленным спором: «Ска-
жите, лучше ли вы живе-
те сейчас, чем четыре 
года назад?..»

Что на это может ответить… 
нет, не Джо Байден, а его 
бывший избиратель. Из того 
же Бронкса. Сейчас цены на 
бензин в Штатах вновь взле-
тели вверх, и, чтобы хоть 
как-то их сдержать, админи-
страция Белого дома выбро-
сила на рынок миллионы 
баррелей из неприкосновен-
ного национального запаса, 
копившегося на случай вой-
ны. И это в стране, которая 
усиленно готовится к вой-
не с Россией! Так готовится 
Байден к войне или оголяет 
энергобезопасность нации?
Байден не понял бы этого 
вопроса. Не зря о нем гово-
рят простые избиратели: 
«Это не руководитель госу-
дарства, а полная катастро-
фа!» Или: «Если уж нель-
зя избежать выбора между 
Трампом и Байденом, сле-
дует выбирать меньшее зло. 
То есть Трампа». А при таком 
раскладе какое имеют зна-
чение какие-то там теледе-
баты и то, что лоб у Байдена 
всегда сухой?
Куда важнее то, что 71 про-
цент американцев уверены: 
кто бы ни победил на этих 
выборах, они закончатся 
всеобщим насилием и хао-
сом в Штатах. Но избежать 
выборов уже нельзя!

Вадим ЕЛФИМОВ,  
политолог, кандидат 

исторических наук.

Могут ли  
теледебаты  
погубить  
Соединенные  
Штаты?

/
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ДАТЫ И ЛЮДИ

30 мая
 � В этот день 1631 года был издан 
первый номер французской газе-
ты La Gazette. Название произошло 
от мелкой монеты газетты, которой 

платили за рукописный 
листок новостей. Покупая 
его, обычно торговцу говорили: «Но-
востей на газетту». Чеканили такие 
монеты до середины XVII века. Так и 
вошло в обиход всем известное слово 
«газета».

31 мая
 � 165 лет назад начали отсчет време-
ни легендарные часы в Англии — 
Биг-Бен. Строго говоря, это не часы 
на здании английского пар-
ламента, а один из пяти коло-
колов Большой часовой баш-
ни. Известно, что минутные 
стрелки из меди, каждая 
весит по 100 кг, а часовые 
стрелки почти в три раза 
тяжелее, поскольку вы-
полнены из оружей-
ного металла. Часовой 
механизм Биг-Бена — 
один из самых точных 
в мире. Отклонение от 
Гринвичского хрономе-

тра составляет две секунды в неделю 
и корректируется путем добавления 
к весу маятника монеток в 1 пенни. 
Одна монетка позволяет Биг-Бену 
«нагнать» 0,4 секунды за день.

1 июня
 � В этот день в 1836 году был заложен 
первый камень Брестской крепости. 
Строилась крепость по проекту, ут-
вержденному еще императором Ни-
колаем I. Денег на ее возведение и 
модернизацию в период вплоть до 
1901 года было потрачено немало: 
более 19 миллионов царских руб-
лей — огромная по тем временам сум-
ма. Брестская крепость прошла и че-
рез Первую мировую войну, и через 
Великую Отечественную. В начале 
1941-го ее гарнизон 28 дней героиче-
ски сдерживал наступление немецких 

войск, за это цитадели было присво-
ено звание «Брестская крепость-ге-
рой». А уже за свою послевоенную 
историю этот исторический памятник 
посетило более 27 миллионов тури-
стов из почти 150 стран мира.

2 июня
 � 2 июня 1842 года увидело свет про-
изведение Николая Гоголя, известное 
нам со школьной скамьи, — «Мертвые 
души». Эту «поэму» — так сам автор 
определил жанр своего творения — 
он писал шесть лет. За работу засел 
почти сразу после встречи с Пушки-
ным, который подсказал ему сюжет. 

Пушкину же первому Николай Ва-
сильевич и прочел новое сочинение. 
Кстати, средств на издание книги у 
автора не было, поэтому печаталась 
она в долг, даже эскиз обложки Гого-
лю пришлось нарисовать самому. Но 
труды окупились с лихвой.

3 июня
 � Известно, что кон-
струкцию  первого 
парашюта изо-
бразил еще Лео-
нардо да Винчи, 
но впервые его 
применили лишь 
3 июня 1785 года. 
В этот день фран-
цузский изобретатель 
Франсуа Бланшар в Лондо-
не продемонстрировал скон-
струированный им парашют для 
прыжков с воздушного шара. Впро-
чем, сам Бланшар рискнуть жизнью 
не решился и с высоты 300 метров 
спустил на парашюте собаку. Жи-
вотное приземлилось благополучно. 
Лишь 22 октября 1797 года с парашю-
том прыгнул человек.

4 июня
 � В этот день в 2000 году на экраны 
США вышел культовый фильм «Ма-
трица» с экстравагантным Киану Рив-
зом в главной роли. Известно, что дуэт 
режиссеров Вачовски работал над 
концепцией «Матрицы» 5,5 лет. Они 

написали 14 черновых вариантов сце-
нария. Продюсерам идея 
нравилась, но они сомне-
вались, что фильм будет 
успешным. Интересный 
факт. Имя Нео имеет от-
сылку к цифре один (neo 
и оne — анаграмма). В 
то время как главный 
злодей — Сайфер — 
на арабском цифра 
ноль. Ноль и еди-
ница — репрезен-
тируют двоичную 
систему счисления, 
лежащую в основе 
информатики.

5 июня
 �Швейцарский врач Парацельс был 

великим реформатором эпохи Воз-
рождения. Он считается основопо-
ложником фармацевтической химии. 
5 июня 1527 года он вывесил на доске 
объявлений университета в Базеле 
программу своих лекций. Парацельс 
приглашал всех желающих и расска-
зывал им абсолютно все, что знал, в 
то время как многие другие врачи ис-

кусство враче-
вания держали 
в секрете. На 
первой же лек-
ции Парацельс 
сжег сочинения 
Галена и Ави-
ценны, хотя в 
то время они 
считались не-
прикасаемым 
авторитетом. 

Он ввел в хирургию понятие стериль-
ности. До конца своей жизни он лечил 
тех, от кого отказались другие врачи, 
а после смерти все свое имущество 
завещал беднякам.

Российская ГИБДД теперь 
вновь официально называет-
ся так же, как и в Беларуси, — 
ГАИ. О том, что дорожной 

полиции вернули прежнее наиме-
нование, сказал начальник ведом-
ства Михаил Черников на заседа-
нии президиума Общественно-
го совета при МВД РФ. При этом 
о переименовании он высказал-
ся в самом конце заседания в ответ 
на пожелание председателя Обще-
ственного совета при МВД Анато-
лия Кучерены сотрудникам ГИБДД 
«внимательно профилактировать 
тех, кто нарушает правила». А на 
слова члена Общественного совета 
Константина Абрамова, что «у нас 
скоро милиция будет», Черников 
ответил: «Милиция — не знаю, вер-
нется ли».
Государственная автомобильная 
инспекция была учреждена в СССР 
в 1936 году. А в 1998-м в России она 
была переименована в Государ-
ственную инспекцию безопасно-
сти дорожного движения (ГИБДД). 
Целью того переименования назы-
валось создание положительного 
имиджа дорожной инспекции.
В 2002 году указом   Президента 
России Владимира Путина аббре-
виатура ГАИ вновь добавилась 
к ГИБДД, они стали считаться рав-
нозначными. Путин тогда заявлял, 
что сам не понимал смысла пере-
именования. «Есть такая организа-
ция — ГИБДД. Трудно выговарива-
ется, и вообще не очень понятно, 
зачем переименовали. Так до сих 
пор никто внятно не может объяс-
нить».


